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Количество таких 
вакансий серьезно 
выросло.

За последний месяц в 
регионах Поволжья было 
открыто более 30 тысяч ва-
кансий, в которых указана 
необходимость среднего 
профессионального обра-
зования. Их доля от всех 
вакансий в регионах окру-
га составляет 12%, годом 
ранее она была чуть ниже 
- 10%. При этом чаще всего 

- в 73% вакансий - образо-
вание не требуется или не 
указано, а необходимость 
высшего образования 
указана в каждой пятой 
вакансии. Такие данные 
приводят эксперты порта-
ла hh.ru.

В топ-10 городов Повол-
жья по количеству таких 
вакансий вошли Нижний 
Новгород (8,7% от всех ва-
кансий с указанием средне-
го специального образова-
ния в ПФО), Пермь (8,2%), 
Уфа (7,9%), Самара (7,8%), 
Казань (6,9%), Ижевск и Са-
ратов (по 3,9%), Набереж-

ные Челны (3,8%), Киров 
(3,0%) и Тольятти (2,9%).

Больше всего вакансий с 
указанием требования сред-
него специального образо-
вания размещено в отрасли 
розничной торговли (каждое 
четвертое предложение о 
работе), финансовом сек-
торе (7%), строительстве и 
проектировании (5%). Также 
в топ-10 отраслей вошли ИТ, 
медицина и фармацевтика, 
непищевые товары народ-
ного потребления, автомо-
бильный бизнес, продукты 
питания, нефтегазовая и 
металлургическая отрасли.

В Приволжье нужны специалисты 
со средним образованием

Приволжье удивило 
северное 
сияние

Как потомки вождей 
1917 года отзываются о том, 
что сотворили их предки

Продолжение на стр. 15 �Читайте на стр. 12 - 13 �

Ирина ВИКТОРОВА

Зачем к нам приезжала 
Алла Борисовна.

Визит певицы на родину получился стре-
мительным. 3 ноября Алла Борисовна при-
была в Москву на поезде из Пскова (там 
расположен погранпереход с Эстонией), на 
несколько часов заехала в их с Максимом 
Галкиным (признан иноагентом) поместье 
в деревне Грязь, потом двинула на своем 
далеко не новом, но все еще шикарном 
«Роллс-Ройсе» в сторону Питера. А уже 5 
ноября ее муж опубликовал совместное 
фото из латвийского городка Сигулды.

Два 
счастливых дня
было у меня...

Вл
ад

им
ир

 С
ЕР

О
В.

 Р
еп

ро
ду

кц
ия

. Г
ос

уд
ар

ст
ве

нн
ая

 Т
ре

ть
як

ов
ск

ая
 г

ал
ер

ея

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В/

«Э
кс

пр
ес

с 
га

зе
та

»

Внуки 
Керенского         

винят 
в революции царя, 
а внуки Троцкого          

ненавидят 
Россию.

Вторник
7 ноября

Читайте на стр. 4  �

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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ЗДОРОВЬЕ
Повышаем иммунитет 
осенью: простые 
советы по питанию 
и образу жизни

СЕРИАЛЫ
Как сложились 
судьбы актеров 
сериала «Участок» 
спустя 20 лет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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 07.11.2023 Картина дня: в верхах

Музей под открытым небом работает в самом центре 
Москвы  - на Красной площади. Это выставка, посвя-
щенная 82-й годовщине легендарного военного парада, 
который прошел 7 ноября 1941 года. 30 тысяч солдат 
и офицеров, 160 танков, 140 артиллерийских орудий и 
232 машины - бойцы и техника, проследовав по брусчат-
ке, отправлялись прямо на передовую.

Организаторы выставки постарались до мелочей вос-
создать обстановку тех тревожных дней. Прямо на глав-
ной площади страны каждый желающий мог представить 
себя в образе бойца РККА. А потом сфотографироваться 
рядом с образцами военной техники тех лет.

Вот танк Т-60, который экстренно разрабатывали в пер-
вые месяцы войны. А вот один из первых военных истреби-
телей. Он называется И-16, а летчики называли его ласково 

«ишаком». А вот легендарная полуторка - ГАЗ-АА, один 
из самых массовых грузовиков Великой Отечественной. 
Для него не было непроходимой распутицы, боеприпасы, 
продовольствие и солдат он доставлял на передовую при 
любых условиях. Всего на Красной площади выставлены 

60 единиц военной техники. Экспозиция 
работает до 7 ноября включительно.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент встретился 
с новым созывом 
Общественной 
палаты. Это первый 
состав ОП, куда вошли 
представители в том 
числе и новых регионов.

- На всех переломных эта-
пах истории страны единство 
народа всегда было ключевой 
составляющей выхода России 
на новые рубежи, - начал бе-
седу президент.

После этого микрофон пе-
решел уже в зал, и каждый из 
членов Общественной палаты 
мог задать свой вопрос.

МЫ КАК 
АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ

- Почему мы так почитаем 
Александра Невского как свя-
того? Он думал о том, чтобы 
сохранить русский народ, а 
затем и все народы, прожи-
вающие на территории на-
шей огромной страны. То же 
происходит и сегодня, когда 
мы говорим, что мы защища-
ем свои ценности морально-
нравственные, свою исто-
рию, свою культуру, свой 
язык, в том числе и помогая 
это сделать нашим братьям и 
сестрам в Донбассе и в Ново-
россии, - заявил президент.

САНКЦИИ - 
ЭТО ПРИЗНАНИЕ РАБОТЫ

- Я благодарен членам Об-

щественной палаты за то, что 
вы занимаете такую граждан-
скую позицию. Я знаю, что 
многие под санкциями. Это 
знак того, что противник оце-
нивает на самом деле то, что 
вы делаете для России.

ВВП ПОД 3%
- У нас в этом году рост 

ВВП будет 2,8 - 2,9%, а то и 
3%. А в ведущих экономиках 
Европы - минус. Небольшой, 
но минус. И они страдают. 
Мы не радуемся, просто кон-
статируем сам факт. И в во-
енном плане тоже. Вот [они 
говорили] «надо победить 
Россию на поле боя» - те-
перь уже по-другому поют, 
по-другому говорят.

СТАВКА НА ВСЕ!
- У нас и в России много 

проблем. Но как жила Украи-
на, такого в мире нет - я же 
плотно общался с бывшими 
руководителями. Ставка на 
все: на голос в Верховном су-
де, на голос в Конституци-
онном суде. Ставка! «Ну это 
мы решим, это будет стоить 
столько-то», - это мне гово-
рили первые лица государ-

ства! У меня просто челюсть 
отваливалась. Я говорил: 
«Что, у вас вот так?» - «Ну да, 
у нас вот так». Вот сейчас го-
ворят, оружие появляется на 
Ближнем Востоке с Украины. 
Конечно, появляется! Пото-
му что продают. И талибам 
продают, а оттуда идет куда 
угодно дальше. Все продается 
и покупается.

ДО СССР 
УКРАИНЫ НЕ БЫЛО

- Это факты истории, что 
все южнорусские земли были 
переданы при формировании 
Советской Украины, в пери-
од создания СССР. Не было 
еще никакой Украины в со-
ставе империи, были области. 
Начали формировать Совет-
ский Союз и сформировали 
огромную Украину, прежде 
всего и в значительной сте-
пени - за счет южнорусских 
земель.

ПРО 24 ФЕВРАЛЯ
- У нас другого выбора не 

было! Почему? Потому что 
на нас уже напали. Это на-
ши как бы новые, но старые 
территории - наши истори-

ческие территории. Люди на 
этих территориях проживали 
наши. Все последующие со-
бытия показали - они считали 
себя частью России изначаль-
но. На них напали в 2014 го-
ду. И мы восемь лет шли к 
тому, чтобы урегулировать 
эту ситуацию мирными сред-
ствами. В конце концов нам 
сказали: «Не будем мирными 
средствами». А что будем? Бу-
дем дальше долбить, не пере-
ставая? Надо было когда-то 
предпринять действия, чтобы 
положить этому конец.

КИЕВ ВИНОВАТ 
В ПОТЕРЕ КРЫМА

- Если бы у нас складыва-
лись отношения с братской 
Украиной нормально - по-
современному, доброжела-
тельно, - в голову бы нико-
му не приходило совершать 
действия, например, связан-
ные с Крымом. Если б там к 
русским людям относились 
нормально, не было бы этих 
госпереворотов, то разве бы 
в голову кому-нибудь в Рос-
сии бы пришло действовать 
в Крыму том же так, как мы 
действовали? Ну конечно 

же, нет. Надо было защи-
щать людей от этой нацист-
ской мрази.

США ПОДДЕРЖИВАЮТ 
И ИЗРАИЛЬ, И ПОГРОМЫ

- Меня удивляет позиция 
этих заокеанских деятелей: 
они вроде бы как поддержи-
вают евреев Израиля, а рука-
ми своей агентуры с Украины 
пытаются организовать у нас 
еврейские погромы (о бес-
порядках в Дагестане. - Ред.). 
Ну просто невероятное свин-
ство! Извращение сознания 
какого-то. Это говорит, что 
на самом деле они преследу-
ют свои интересы, чем ин-
тересы каких-то народов и 
стран.

СКОРО СТАНЕТ 
БЕЗОПАСНО

- Обращаюсь к членам 
Общественной палаты: надо 
быть в высшей степени акку-
ратными, когда вы посещае-
те районы боевых действий. 
К сожалению, это пока не-
безопасно. Всему свое вре-
мя, надеюсь, что оно будет не 
таким отдаленным, но пока 
надо быть аккуратнее.

Владимир ПУТИН:

Мы защищаем свои ценности, 
свою историю, свой язык
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ФОТО-
ФАКТ

Еще больше 
фото - 
на нашем сайте
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Потомки вождей революции 1917 года 
по-разному оценивают содеянное 
их великими предками (материал об этом 
читайте на стр. 12 - 13).

А для вас 7 ноября 
по-прежнему 
красный день календаря?
Александр МАЛЬКЕВИЧ, журналист, 
первый зампред комиссии по СМИ 
Общественной палаты РФ:

- Я уже перестроился на празднование 4 ноября. 7 ноября, 
на мой взгляд, - это трагическая дата. А День народного един-
ства, 4 ноября, в свете возвращения наших исторических 
земель приобрел новое содержание. И он для меня - настоя-
щий праздник.

Алексей СЛЕПОВ, российский лыжник 
и биатлонист, трехкратный чемпион Европы:

- 7 ноября для меня никогда не был праздничным. Мы по-
стоянно тренировались, в лучшем случае праздновали дни 
рождения и Новый год. Да, 106 лет назад произошло большое 
историческое событие. Я никогда не лез в политику, отношусь 
ко всему этому спокойно.

Сергей МАРКОВ, политолог, директор 
Института политических исследований:

- Безусловно, это красный день календаря. Это дань ува-
жения старшему поколению, которое создало нашу великую 
страну. И этот праздник - для тех, кто многие десятилетия 
строил то, чем мы сейчас пользуемся. Революции были во 
многих странах. Это часть исторического процесса. И нужно, 
чтобы этот день был предостережением элитам: не зарывай-
тесь, иначе вас сметут.

Антон НОВОБРАНЦЕВ, 25 лет, программист:
- Мне рассказывали, что когда-то этот день был выходным, но 

красным днем календаря он для меня точно не может быть. Я 
знаю, что в этот день была революция. Но у нас в школе вся 
история была галопом по Европам, а революция в ней - совсем 
крохотная тема. Я даже затрудняюсь, как к ней относиться.

Андрей ТУМАНОВ, руководитель 
общественной организации 
«Садоводы России»:

- Я учился и вырос в СССР, для меня эта дата скорее со 
знаком плюс. И стопочку коньяку я в этот день себе позволю. 
Но время показало, что было много аспектов, о которых нам 
не рассказывали в школе. Поэтому сейчас я бы не сказал, 
что это праздник. Хотя любую дату, даже отрицательную, 
нужно если не праздновать, то отмечать. Чтобы не забылось.

Павел КРАСНОРУЦКИЙ, председатель 
общероссийской общественной организации 
«Российский союз молодежи»:

- Для меня этот день связан не с революцией, а с парадом 
на Красной площади 1941 года, когда наши прадеды отправ-
лялись в бой прямо из парадных коробок (фото о выставке, 
посвященной этому параду < стр. 2). А революция ничего 
хорошего нашей стране не дала.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений АРСЮХИН

Его видели даже 
на самом юге России.

Мощное полярное сияние (и экстремальная 
магнитная буря) случилось в ночь на понедель-
ник. Еще 3 ноября Солнце выбросило поток 
плазмы в сторону Земли. «Авангард»  - удар-
ная волна  - достиг планеты утром 5 ноября. 
Уже с 16 часов в Сибири, где к тому времени 
стемнело, загорелся северный горизонт. Но 
настоящее шоу началось около 21 часа по 
московскому времени.

Полярное сияние видели даже во Владикав-
казе и Ростовской области. Оно выглядело 
как красное зарево. Ведь с юга наблюдается 
только верхняя часть полярных огней. А она 
как раз красная. Отличная погода, выходные, 
раннее наступление темноты  - все это при-
вело к тому, что свидетелей явления было 
очень много.

А вот Москве и области не повезло. Было 
пасмурно, шел дождь. Иначе москвичи увидели 
бы глубинные зоны сияния: и зеленые, и иные 
необычные цвета. Именно так оно и выглядело 
из Калининграда, там было ясно.

Часть прогнозов нас обманули: не ждали 
некоторые ученые такой магнитной бури. 
А российские угадали, и сияние не стало не-
ожиданностью. Солнце движется к максиму-
му активности. Максимум ожидается около 
2025 года. Таких явлений будет еще больше. 
Говорят, что нынешний максимум будет очень 
жестким. Впрочем, посмотрим: наука пока 
не в состоянии филигранно предсказывать 
поведение Солнца.

Что касается влияния на здоровье, медики 
полагают, что оно преувеличено. Если че-
ловек не знает о буре и у него нет очень 
серьезных хронических хворей, он ничего и 
не почувствует.

 ■ СТОП-КАДР

Наталья ВАРСЕГОВА

Читать про дефицит синих 
воротничков все, наверное, 
уже устали. Производство в 
стране растет, компаниям от-
чаянно не хватает инженеров, 
сварщиков, слесарей, токарей и 
прочих пролетариев. Чтобы на-
брать персонал, работодатели 
не только повышают зарплаты, 
но и готовы переобучать людей.

Однако кадровый дефицит не 
только на производстве. Ведь 
мало выпустить товар, его нуж-
но разрекламировать, продать, 
обслужить покупателя. А это 
уже задача офисных работни-
ков.

- Спрос на белых воротничков 
растет в неменьшей мере, - кон-
статирует директор по развитию 
«Авито Работы» Дмитрий Пуч-
ков. - Из-за чего компании пред-
лагают потенциальным работ-
никам не только высокую оплату 
труда и комфортный офис, но и 
дополнительные корпоратив-
ные бонусы (премии, ДМС, уда-
ленку и т. д. - Ред.).

- При этом дефицит офисных 
сотрудников носит либо вре-
менный характер (это может 
быть связано с сезонностью 
работы), либо постоянный 
(потому что нужных специа-

листов попросту не готовили 
раньше), - дополняет проректор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов. - Либо же какая-то 
профессия становится крайне 
востребованной именно в этот 
момент.

А теперь яркий пример 
«крайне востребованной имен-
но сейчас» профессии. По ито-
гам октября в «Авито Работе» 
составили рейтинг самых высо-
кооплачиваемых вакансий для 
белых воротничков, и возгла-
вили его рекрутеры (подробнее 
см. «Только цифры»). Это специ-
алисты по поиску сотрудников, 
их еще называют охотниками 
за головами. Сейчас они нужны 
как никогда.

- Лидерство рекрутеров не-
удивительно при таком дефи-
ците соискателей на рынке тру-
да, - комментирует Дмитрий 
Пучков. - Менеджеры по пер-
соналу могут найти наиболее 
квалифицированные кадры, 
адаптировать их…

Больше всего денег охотни-
кам за головами дают (вот же 
сюрприз) в Москве. «Опытно-
му и ответственному» менед-
жеру по персоналу в столице 
могут предложить до 300 000 
рублей в месяц.

Охота на охотников 
за головами

Тихий ноябрьский вечер в Пермском крае.
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Такого полярного 
сияния мир 
не знал 20 лет

Рекрутеры
Средняя з/п: 
123 215 рублей
Рост зарплат 
за год: 23%
Риелторы
Средняя з/п: 
112 446 рублей
Рост зарплат за год: 10%
Сметчики*
Средняя з/п: 
76 298 рублей
Рост зарплат за год: 37%
Менеджеры 
по продажам
Средняя з/п: 
75 297 рублей
Рост зарплат за год: 33%
Финансовые 
консультанты
Средняя з/п: 
70 566 рублей
Рост зарплат за год: 65%
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*Сметчик - это специалист 
по определению стоимости 
строительных, ремонтных, 

проектных и других видов работ.

1

2

3

4

5

На каких офисных 
работах сейчас 

предлагают самые 
большие зарплаты.
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Алена ПРОВКИНА 
(«КП» - Самара»), 
Елена ТРЕТЬЯКОВА
(«КП» - Пермь»), 
Екатерина АРДАШЕВА 
(«КП» - Ижевск»)

Удивительное явление 
смогли наблюдать 
жители нескольких 
регионов.

Красно-зеленое небо 
ночью на 6 ноября увиде-
ли жители сразу несколь-
ких регионов Приволжья. 
Алые всполохи, зеленоватая 
дымка. Настоящее северное 
сияние, охотиться за кото-
рым обычно ездят в север-
ные края, само пришло в 
гости к волжанам. Наблю-
дать удивительное явление 
смогли и жители городов, и 
сельчане. Хотя на окраинах 
и в небольших населенных 
пунктах оно было гораздо 
ярче - создавалось ощуще-
ние, что небо просто взры-
вается изнутри.

Фотографиями удиви-
тельно яркого сияния в 
соцсетях поделились жи-
тели Самарской и Нижего-
родской областей, Перми, 
Оренбуржья, Удмуртии - тут 
за ним в основном наблюда-
ли жители южных и восточ-
ных районов. В Башкирии 
свидетелями невероятной 

красоты стали жители На-
гаево, Шамонино, Старых 
Турбаслов, Булгаково и про-
чих уфимских поселков. По 
утверждению очевидцев, все 
продолжалось примерно 10 
минут. Затем яркая картин-
ка начала спадать, остава-
лись лишь небольшие очер-
тания.

 - Выглянули из окна и не 
поверили глазам, так ярко 
все, как будто зарево. Хо-
тя, конечно, когда видишь 
такое, сердце сжимается, 
как будто что-то странное 
происходит, - рассказывает 
одна из свидетельниц, жи-
тельница Самарской обла-
сти Екатерина. 

Впрочем, эту красоту ско-
рее можно назвать опасной. 
Северное сияние в наших 
широтах - явление нетипич-
ное. В этот раз оно вновь 
произошло из-за мощных 
вспышек на Солнце. В вос-
кресенье была зарегистри-
рована сильная магнитная 
буря. По данным монито-
ринга космической пого-
ды, степень возмущенности 
магнитного поля планеты 
находилась на уровне G3, 
что означает «сильно» со-
гласно шкале мониторин-
га из пяти показателей - от 
слабого до экстремально 
сильного. В таких случаях 
происходит возмущение 

тех редких молекул, кото-
рые находятся в ионосфе-
ре. Атомы этих молекул при 
прохождении солнечного 
ветра создают оптический 
эффект северного или по-
лярного сияния. Подобный 
уровень грозит проблемами 
в энергосетях, в том числе 
ложными тревогами в пре-
дохранительных системах 
и «закипанием» масляных 
трансформаторов. Возмож-
ны сбои в спутниковой и 
низкочастотной навигации. 

Кстати, еще две недели 
назад подобных возмуще-
ний не прогнозировалось. 
Но 3 ноября было зафикси-
ровано огромное плазмен-
ное облако, которое Солнце 
выбросило в сторону Зем-
ли. Ожидалось, что нашей 
планеты оно достигнет 6 
ноября, а магнитная буря 
не превысит по мощности 
5 баллов, однако солнечный 
ветер долетел быстрее и уда-
рил с гораздо большей мощ-
ностью, чем могли предпо-
ложить ученые.

Картина дня:

 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО 

Сладкая ложка 
для бойцов
Рузалия ХАКИМУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

Интересную 
новинку 
стали 
делать 
в Елабуге.

В Елабуге для 
участников спец-
операции нача-
ли изготавливать 
ложки - леденцы 
для чая. Вкус у 
них получается от-
менный, сообщили 
волонтеры из «Пла-
неты добра».

Ложки - леден -
цы для вкусного 
чая являются но-
винкой. Ранее по-
добное никто не 
отправлял. Волон-
теры надеются, что их задумка поможет 
бойцам почувствовать домашнее тепло 
и запах родных лугов.

Так, достаточно опустить ложку в кипя-
ток или чай, чтобы насладиться горячим 
душистым напитком. В ее составе есть 
травы, которые собрали в Елабуге и ее 
окрестностях. На деревянные ложки ма-
стера укладывают чабрец, малину, души-
цу, клевер, цедру апельсина, мед и чер-
ный чай, а после заливают изомальтом.

Северное сияние увидели над Волгой 

КОНКРЕТНО
Алексей РУДНИЦКИЙ, заместитель руководителя астрокосмического центра 
Физического института им. П. Н. Лебедева РАН:

 - Когда на Солнце происходит вспышка, выбрасывается вещество, это поток заряженных частиц. Его 
называют солнечным ветром. Солнечный ветер через какое-то время достигает Земли, начинает взаи-
модействовать с магнитным полем Земли. И эти частицы солнечного ветра попадают в атмосферу. Газ, 
который находится в атмосфере, взаимодействует с этими частицами, и возникает эффект свечения.

Ложки-леденцы 
для вкусного 
чая являются 

новинкой. 

 ■ СВЯТОЕ ДЕЛО

Елизавета КОПЫЛОВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

Мероприятие 
приурочили к дню 
явления Казанской 
иконы Богоматери.

4 ноября в Нижнем Новгоро-
де открыли памятник патриар-
ху Гермогену. Бронзовый мону-
мент появился на Зеленском 
съезде напротив Казанской 
церкви. Он представляет со-
бой фигуру патриарха Гермо-
гена в темнице Чудова мона-
стыря, пишущего грамоту в 
Нижний Новгород с призывом 
освободить Русь от поляков. 
С другой стороны киота изо-
бражены руководители народ-
ного ополчения Козьма Минин 
и князь Дмитрий Пожарский, 
читающие эту грамоту, на фо-
не Нижегородского кремля. 
На памятнике образ арки - это 
темница Чудова монастыря, 
где патриарх Гермоген на-
ходился в заточении. В мо-
нументе присутствует икона 
Казанской Божией матери. 
Этот чудотворный образ был 
явлен в 1579 году в Казани, 
где первоначально служил 
священноиерей Ермолай, бу-
дущий патриарх Гермоген. С 
этой иконой нижегородское 
ополчение в 1612 году двину-

лось освобождать от польских 
интервентов первопрестоль-
ный град Москву.

 - Судьба патриарха Гермоге-
на тесно связана с великими 
событиями Смутного времени 
и явлением Казанской иконы 
Богоматери, день которой 
мы также отмечаем сегодня. 
Читая биографию Гермогена, 
просто поражаешься его не-
вероятной воле, преданности 
вере и Отечеству. Он мог пре-
дать, отречься, но не сделал 
этого, а завершая земную 
жизнь, благословил спасите-
лей Родины - ополченцев Ми-
нина и Пожарского. Памятник 
ему дополняет ансамбль пло-

щади, на которой и развора-
чивались основные события, 
связанные с ополчением. Это 
наша дань исторической прав-
де и справедливости, - отметил 
губернатор Нижегородской об-
ласти Глеб Никитин.

Митрополит Нижегородский 
и Арзамасский Георгий совер-
шил чин освящения памятника 
Гермогену.

- Сегодня мы освящаем па-
мятник одному из спасителей 
России - святейшему патриарху 
Гермогену. От него требовали 
отказаться от православной 
веры, принять польское влады-
чество над Русской землей, а 
когда он отказался, заточили в 

темницу. Но святейший не пал 
духом, из заточения патриарх 
Гермоген писал послания горо-
дам и весям России, и одно 
из них вдохновило Козьму Ми-
нина на борьбу с захватчика-
ми, на создание ополчения. 
Нижегородцы выступили на 
защиту своей Родины, и бы-
ла великая победа. Сегодня, 
открывая этот монумент, мы 
отдаем дань памяти великому 
мужу Русской земли, - сказал 
митрополит Георгий.

Проект памятника был со-
гласован патриархом Москов-
ским и всея Руси Кириллом во 
время его визита в Нижегород-
скую епархию.

В Нижнем Новгороде открыли памятник патриарху Гермогену

Не забудьте взять с собой фотоаппарат, чтобы запечатлеть 
всю красоту, которую здесь увидите, на долгие годы.
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Дарья КИНЗИКЕЕВА 
(«КП» - Уфа»)

Ко Дню народного единства 
на ВДНХ прошел международ-
ный форум, где все регионы 
представляли свои разработки. 
Башкортостан показал экспо-
нат, который по-настоящему 
удивил участников: стенд ре-
гиона представляет собой кос-
мический корабль. По словам 
министра предпринимательства 
и туризма республики Рустема 
Афзалова, летающий аппарат 
отражает все достижения Баш-
кирии за последнее время и ее 
устремление в будущее. Так, на-
пример, на плазменных экра-
нах показали, как был построен 
всего за 45 дней инфекционный 
центр на 180 мест или появле-
ние производственно-сервис-
ного центра «Амкодор-Уфа», 
площадь которого достигает  
24 тысяч квадратных метров. Его 
возвели за девять месяцев.

- Зона виртуального путешест- 
вия позволит «побывать» на 
знаковых объектах республи-
ки: в пещере Шульган-Таш, у 
памятника Салавату Юлаеву.  
Ждем всех на нашем стенде. 
Алга, Башкортостан! - сказал 
Афзалов.

РАКЕТА, ВВЕРХ
«Самарский край - ты сердце 

всей России!» - с таким девизом 
Самарская область презентовала 
программу первого дня участия 
в выставке. Перед посетителя-
ми экспозиции предстало захва-
тывающее зрелище: они смогли 
увидеть виртуальный запуск ра-
кеты-носителя, полет и выход на 
околоземную орбиту космичес- 
кого корабля и уже с его борта, с 
космической высоты, очертания 
Самарской области, напоминаю- 
щие формой сердце.

Экспозиция Самары размес- 
тилась внутри конструкции, 
стилизованной под ладью. В 
течение выставочного дня гос- 
ти стенда могли увидеть самые 
красивые и заповедные места 
Самарской области, познако-
миться с ее историей и совре-
менностью, наследием и дости-
жениями.

- Мы разработали целую про-
грамму культурных, образо-
вательных, просветительских 
событий на нашем стенде, 
которые будут идти в течение 
всей выставки. Будут выступать 
творческие люди, спортсмены, 
конструкторы, инженеры, ин-
новаторы. Они будут давать мас- 
тер-классы, вдохновлять лю-
дей на новые успехи, на само-
реализацию, на подвиги во имя 
нашей страны, - подчеркнул 
губернатор Самарской облас- 
ти Дмитрий Азаров. - Все это 
мы делаем, чтобы привлечь 
внимание к нашему региону, 
рассказать, что мы любим, 
чем мы гордимся, чем мы 

дорожим больше всего. И, ко-
нечно, пригласить к нам людей, 
которые хотят больше узнать о 
нашем регионе.

ГОВОРИ, РОБОТ
Человекообразный робот стал 

главным экспонатом открытого 
в Москве на ВДНХ стенда При-
камья. Многие с недоумением 
наблюдали за длинным хвостом 
очереди, ведущим к стенду пер-
мяков. Подойдя ближе, все ста-
новилось ясным уже с первого 
взгляда. Гости пермского стенда 
плотным кольцом собрались у 
робота, который их веселил пес-
нями и стихами, рассказами о 
достопримечательностях Перм-
ского края. Многие не только 
внимательно его слушали, но 
и пытались, причем успешно, 
сделать селфи.

Оказывается, медиазвезду вы-
ставки «Россия» зовут Арди - это 
первый в мире серийный чело-
векообразный робот. Он почти 
полностью повторяет челове-
ческую мимику и умело ведет 
диалог. Над его созданием со-
вместно с партнерами работала 
пермская компания «Дабл Ю 
Экспо». Создатели робота Ар-
ди пояснили, что его разработка 
длилась около года, в ее основе 
лежит уникальное программ-
ное обеспечение с технологией 
Motion Capture, позволяющее 
гиперреалистично воспроизво-
дить эмоции, выражения лица и 
жесты человека.

«Над сценариями робота тру-
дилась отдельная команда ре-
жиссеров и сценаристов. Это 
первый в мире серийный робот 
с таким функционалом, и раз-
работчики готовы изготовить его 
по заявке в любом количестве», 
- рассказали в компании «Дабл 
Ю Экспо».

Стенд Татарстана располо-
жился в павильоне №75, непо-
далеку от главных ворот парка. В 
рамках киберсферы представлен 
экран с презентацией «Игр бу-
дущего» - турнира, объединяю-
щего киберспорт и реальность, 
который начнется в Казани  
21 февраля 2024 года. 

Стенд «Мы из Удмуртии» 
познакомил с теми, кто создает 
все то, чем гордится Удмуртия. 
Гости стенда смогли в теплой 
и дружеской обстановке пооб-
щаться с известными в России и 
мире спортсменами и деятелями 
культуры - амбассадорами рес- 
публики: президентом Россий-
ской федерации баскетбола Ан-
дреем Кириленко, двукратным 
призером Олимпийских игр 
биатлонистом Иваном Черезо-
вым, вратарем сборной России 
по следж-хоккею Владимиром 
Каманцевым, балериной и пер-
вой солисткой Мариинского те-
атра Еленой Евсеевой.

- Удмуртия всегда славилась 
людьми. Талантливыми, доб- 
рыми, веселыми, гостеприим-
ными, спортивными. Всеми 
теми, кто работает на заводах, 

предприятиях, компаниях 
региона. У нас очень мно-
го талантливых певцов, 
музыкантов, спортсменов, 
бизнесменов, фермеров, 
учителей, врачей, которы-
ми мы гордимся. И я считаю, 
что каждый из них достоин, 
чтобы о нем узнала вся Рос-
сия, - поделился Владислав 
Лекомцев, заслуженный мас- 
тер спорта России, двукрат-
ный чемпион и трехкратный 
бронзовый призер Паралим-
пийских игр по лыжным гон-
кам и биатлону, 14-кратный 
чемпион мира, 29-кратный 

чемпион России. 

Приволжье

Приволжье на форуме «Россия»:

Космический корабль,  
запуск ракеты и стихи от робота

Елизавета КОПЫЛОВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»),  
Анастасия ПИГИНА 
 («КП» - Самара»)

В регионах ПФО 
прошли масштабные 
празднества в честь 
важной для страны 
даты.

День народного единства яр-
ко отметили во всех регионах 
Приволжья. В Нижнем Новго-
роде в честь этого праздника 
прошло шествие молодежи по 
дороге Минина. Жители прошли 
от Дмитриевской башни по Ива-
новскому съезду и до площади 
Народного единства. Именно 
она и стала конечной точкой 
нижегородцев. В финале все 
участники развернули огромный 
100-метровый флаг.

- Сегодня мы впервые прово-
дим такую масштабную акцию. 
Все участники заряженные, ак-
тивные, улыбающиеся! Большое 
счастье видеть такое благодар-
ное молодое поколение, которое 
знает свою историю и гордится 
ею, - отметила генеральный ди-
ректор АНО «Волонтерский центр 

Нижегородской области» Мария 
Самоделкина.

В Самарской области День на-
родного единства отметили тра-
диционным полумарафоном «В 
беге мы едины!». Торжественное 
открытие состоялось в 8:30 на 
набережной возле бассейна ЦСК 
ВВС. Мероприятие собрало не 
только любителей бега, но и тех, 
кто занимается скандинавской 
ходьбой. Самой длинной дистан-
цией стал полумарафон. Самар-
цы и гости областной столицы 
пробежали 21,1 км. Участникам 
традиционно предлагались раз-
ные маршруты - 3, 10 км, а также 
самарская миля (1586 метров).

В Уфе в честь праздника про-
шел флешмоб, который стал 
своего рода поддержкой для 
российских воинов, чтобы они 
знали: их помнят, любят и очень 
ждут домой с победой живыми и 
невредимыми. Мероприятие со-
стоялось в уфимском этнопарке 
«Ватан». Участники выстроились 
в форме российского флага. В 
Пензе в этот день прошла тра-
диционная благотворительная 
ярмарка, а в Татарстане состоял-
ся патриотический квиз на тему 
культурного наследия России и 
Республики Татарстан.

Ансамбль из Оренбурга 
«Денница» стал вторым 
на всероссийском конкурсе
Елена ШКАТОВА («КП» - Оренбург»)

Он забрал бронзу в номинации «Самодеятельные 
солисты и коллективы».

Ансамбль «Денница» дома культуры «Радуга» из Оренбурга стал 
лауреатом всероссийского конкурса исполнителей русской песни. 
Творческий коллектив занял второе место в номинации «Самодея-
тельные солисты и коллективы» во всероссийском конкурсе «Поющая 
Россия». Гала-концерт состоялся 4 ноября этого года и был приурочен 
к празднованию Дня народного единства.

Организовало конкурс Ульяновское региональное отделение обще-
российской общественной организации «Ассамблея народов России». 
Организатором также выступила Ульяновская региональная общест- 
венная организация сохранения и развития культуры «Русский дом».

 ■ ДАТА

День народного  
единства в Приволжье 
отметили забегом  
и огромным флагом

Самарская область представляет 
свои достижения на выставке.

Космический корабль - символ устремления 
Башкортостана в будущее.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Участники флешмоба построились в виде флага.

100-метровый российский 
флаг развернули  

600 юных нижегородцев.
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33-летний оператор 
FPV-дронов* сразил 
больше сотни солдат 
противника, 19 катеров, 
6 грузовых машин... 
Но ВСУ не пожалели 
«Эскалибур».

У Никиты была мечта - за-
служить звание Героя России. 
По-настоящему. Чтобы не бы-
ло сомнений ни у командования, 
ни у воюющих рядом парней. 
Иначе и не становятся самы-
ми результативными опера-
торами дронов-камикадзе на 
Днепре. 33-летний ефрейтор 
с позывным «Мечта» погиб 
на минувшей неделе, отра-
жая атаку противника, пы-
тавшегося форсировать реку. 
Посмертно он представлен к 
званию Героя России...

«ОТВАГА» И ТАЛАНТ 
НИКИТЫ

- Никита был одним из 
первых, кто приехал к нам в 
Екатеринбург на обучение, - 
рассказал мне представитель 
производителя FPV-дронов* 
«Упырь» Владимир. - Очень 
интересовался этой темой, 
впитывал навыки буквально 
на ходу, бывало, оставался в 
цеху до пяти-шести утра - не 
слезал с дронов, с пайки, ле-
тал. Ему было все интересно. 
Именно поэтому он стал од-
ним из самых лучших летчи-
ков на Днепре. Талантливый 
был оператор.

Никита родом из Нового 
Уренгоя. В 2016 году окончил 
Самарский архитектурно-
строительный университет 
по специальности «Пожар-
ная безопасность». Но свою 
жизнь решил связать с ар-
мией. По контракту он слу-
жил последние семь лет. На 
СВО - с первого дня в составе 
роты спецназа бригады раз-
ведки. Воевал в Донецкой 
и Луганской Республиках, в 
Запорожье, на Херсонщине, 
участвовал в освобождении 
Каховской ГЭС.

В ноябре 2022-го в составе 
разведгруппы прикрывал вы-
ход из боя войск группировки 

«Днепр», одним из последних 
покинул правый берег. С де-
кабря 2022 года не вылезал 
с островов Большой Потем-
кин, Круглик и Буряковый.

Был награждает медалью 
«За отвагу»… С июля этого го-
да летал на дронах-камикадзе.

- Что входит в ваше обуче-
ние? - спрашиваю Владимира.

- В первую очередь - сборка 
дрона с нуля. Человек должен 
понимать, на чем он летает, 
уметь сделать любой поле-
вой ремонт. После того как 
он поймет, что собрал, летать 
точно будет лучше. Отучился, 
взял с собой дроны и начал 
работать прямо на месте. И 
уже меньше чем через неде-
лю у Никиты пошли первые 
пораженные лодки.

- Это сложная цель?
- Очень. У них двигатели по 

гуманитарке приходят очень 
мощные, моторы от 90 ло-
шадиных сил, летают по 100 
километров в час. Плюс, если 
видят дрон, начинают манев-
рировать. Танк идет 20, ну 30 
километров в час. А здесь вы-
сокие скорости и маневры.

ОЧЕНЬ ХОТЕЛ 
СТАТЬ ГЕРОЕМ

С 14 октября противник 
предпринимал попытку на-
ступления в районе деревень 
Крынки и Новая Маячка, 
чтобы создать плацдарм на 
левом берегу Днепра. «Меч-
та» и здесь был на острие - вел 
воздушную разведку, уничто-
жал дронами форсирующего 
реку врага. И все это под не 
прекращающимся огнем ар-
тиллерии. В военных форму-
лярах потом напишут: «Сме-
лые и решительные действия 

ефрейтора... не позволили 
врагу нарастить силы, что по-
могло частям общевойсковой 
армии успешно отражать ата-
ки противника».

29 и 30 oктября в районе 
Крынок противник пред-
принял повторную попытку 
наступления. За двое суток 
«Мечта» уничтожил 8 лодок 
и до 50 украинских бойцов...

- Никита делился с вами, 
создателями этих дронов, ре-
зультатами своей работы?

- Он всегда был в нашем ра-
бочем чате, общались еже-
дневно, вносили какие-то 
коррективы, правки в про-
шивку дрона. У него главная 
мечта была дорасти до Ге-
роя России. Об этом он го-
ворил. Никита вообще был 
очень целеустремленный. 
Пытался ставить рекорды. 
Однажды поразил машину с 
боекомплектом на дальности 

11 километров! Хотя в сред-
нем работаем на расстоянии 
5 - 6 километров. Подход к 
цели - 3 - 4 минуты. Против-
ник знал о группе «Мечты», 
пытался выследить, но обо-
рудование не позволяло себя 
обнаружить. Рядом постоян-
но что-то прилетало, но их не 
вычислили. «Свят», кстати, 
тоже у нас учился. Его обу-
чать было легче, потому что 
раньше он летал на «Орлане» 
(российский беспилотник. - 
Ред.). У него руки уже при-
выкшие были, очень быстро 
все впитал. Недавно выбивал 
противника из окопа в районе 
Крынки на Днепре. Из нуж-
ного места руки у него были.

ВДВОЕМ СО «СВЯТОМ»
В свой последний бой они 

пошли вместе - «Мечта» и 
«Свят». Оба - первые номера 
в своих расчетах. Но ситуа-

ция была слишком серьез-
ная, и лучших операторов 
отправили вместе. «Упы-
ри» к тому моменту закон-
чились. Остались дроны с 
очень маленькой дально-
стью. А значит, подходить 
нужно практически вплот-
ную к противнику. А он да-
вит артиллерией, прикрывая 
свою попытку форсировать 
Днепр, кроет весь берег. 
Но работать надо, иначе 
братьям-мотострелкам со-
всем туго будет. И «Меч-
та» со «Святом» поднима-
ют один дрон-камикадзе за 
другим.

Так об этом напишут в во-
енных отчетах: «30 октября 
2023 года в районе н. п. Крын-
ки ефрейтор… проявляя геро-
изм и мужество, под плотным 
артиллерийским обстрелом 
противника осуществил три 
выхода к переднему краю обо-
роны... мотострелковой диви-
зии для уничтожения живой 
силы противника и лодок. В 
районе 1,2 км северо-западнее 
н. п. Крынки уничтожил 
две лодки с диверсионно-
разведывательной группой до 
18 человек; на северной окраи-
не н. п. Крынки успешно при-
менил FPV-дрон и уничтожил 
до 20 человек наступающей 
пехоты противника. Про-
тивник постоянно вел кон-
трбатарейную борьбу, в ходе 
которой от разрыва артилле-
рийского снаряда ефрейтор… 
получил ранение, не совмести-
мое с жизнью, и погиб в бою».

«Свят» тоже погиб в том 
бою. Снаряд прилетел прямо 
в подвал, куда они только 
что забежали. Позже станет 
ясно, что за асами охоти-
лись и не пожалели на них 
высокоточный 155-милли-
метровый натовский снаряд 
«Эскалибур».

ОН ВСЕ РАВНО ПОБЕДИЛ
Но если по гамбургскому 

счету, то «Мечта» все равно 
победил. С июля по октябрь 
этого года в ходе боев на 
Днепре он уничтожил 19 бы-
строходных лодок, 4 пикапа, 
6 грузовых машин, 5 куполь-
ных камер, 7 минометных 
расчетов, 2 ретранслятора 
для беспилотников и боль-
ше 100 человек живой силы. 
Вряд ли кто-то сможет по-
ставить под сомнение пред-
ставление на звание Героя 
России посмертно. Он его 
точно заслужил.

Последний бой «Мечты»

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

*FPV-дроны - First-Person 
View - беспилотники с управ-
лением «от первого лица», 
они передают картинку на 
видеоочки пилота, и он управ-
ляет ими с помощью джойсти-
ка так, будто сам находится 
внутри дрона.
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Белгородская область. 
Работа оператора 
FPV-дрона «Упырь» 

на границе Белгородской 
области и Украины.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Архивное фото. Боец с позывным «Мечта» учится 
на полигоне. Позже он нанес гигантский урон противнику. 

Священная 
военная операция: 

от Мариуполя до Соледара
День за днем, плечом к плечу с героическими бойцами и простыми людь-

ми. Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным читатель 
проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость побед и горечь 
неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ruFM.KP.RU
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Единое, качественное, для всех
С 1 сентября в школах страны введены 
единые федеральные образовательные 
программы. Объясняем, почему это 
важно для учеников и их родителей. 

Учебный год - 2023 во всех школах России начался с очень важ-
ных новшеств: были введены единые федеральные образователь-
ные программы. Это позволит укрепить единое образовательное 
пространство страны, уверены в Министерстве просвещения РФ.

- Сегодня мы строим суверенную систему образования. Федераль-
ным законом были утверждены основные общеобра-

зовательные программы - единые для всех школ. 
Они разработаны и утверждены по всем учеб-
ным предметам для всех уровней образова-
ния, - подчеркнул министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов (на фото). 

Почему это важно для родителей и учени-
ков? Единые федеральные образовательные 

программы гарантируют единое содержание 
школьной программы по всей стране, высокое ка-

чество рабочих программ, сочетание традиционных подходов в 
образовании и новаций. 

Еще недавно учителя сами определяли, чему будут учить на своих 
уроках. Это приводило к рассинхронизации учебных планов, нару-
шению преемственности обучения. Ни о каком равном доступе к 
качественному образованию не могло быть и речи. 

Скажем, учителя литературы могли использовать 9 (!) авторских 
учебных линий, все они входили в федеральный перечень учебников. 
Одно и то же произведение могло изучаться в разных классах. На-
пример, повесть Н. В. Гоголя «Тарас Бульба» предлагалась в разных 
учебных линиях в 6, 7 или 8-х классах. В проигрыше в итоге оказы-
вался ученик. Если семья переезжала в другой регион или просто 
переводила ребенка в новую школу - он рисковал не познакомиться 
с каким-то из произведений, а другое изучить по второму разу. 

Теперь, если ребенок переезжает из одного региона в другой, 
у него точно будет тот уровень знаний, который дается с учетом 
единых федеральных образовательных программ.

Единые федеральные образовательные программы не были спу-
щены в школы чиновниками - они прошли многоэтапную процедуру 
утверждения экспертами, обсуждались и тестировались вместе с 
учителями.

Преподаватели получают методическую поддержку и сопро-
вождение: в их распоряжении федеральные учебные планы, ка-
лендарные учебные графики, рабочие программы по предметам, 
федеральная рабочая программа воспитания. 

Создан портал «Единое содержание общего образования», им 
пользуются уже 3 миллиона человек. Для удобства педагогов 
разработаны онлайн-конструкторы по созданию рабочих про-
грамм и планов. Уже более 1 миллиона программ сделано в этом 
конструкторе! 

По мнению Татьяны Сухановой, кандидата педагогических 
наук, директора Института стратегии развития образования, 
конструктор рабочих программ делает работу педагогов проще. 
В нем можно прописать поурочное планирование (причем в ин-
теграции с библиотекой цифрового образовательного контента), 
лабораторные и практические работы, контроль знаний, есть 
функция выгрузки в электронный журнал. 

Все это позволит обеспечить равный доступ всем школьникам 
страны к качественному образованию.

 ■ МНЕНИЕ ПЕДАГОГА

Учитель может 
дать и больше! 
Майя МАЙСУРАДЗЕ, директор 
Гимназии им. Е. М. Примакова 
(Московская область):

- Территория России огромна, поэтому 
единая образовательная программа ста-
нет своеобразной планкой для всех обра-
зовательных организаций, будет основой 
и стандартом. Единые рабочие программы 
по предметам предполагают, что не будет 
разделов, которые не освоены детьми по-
тому, что автору учебника не нравится та 
или иная тема. 

При этом уверена, что единая образо-
вательная программа не ограничивает ни 
педагогов, ни высокомотивированных и 
талантливых детей. Каждый учитель из лю-
бой школы страны может выйти за рамки 
единой программы и дать ребенку больше - 
работать с дополнительными источниками 
информации. Должно сохраняться и раз-
нообразие методик преподавания.

Поддерживаю и инициативу по введению 
единого плана воспитательной работы для 
всех школ страны. Наши дети должны 
знать о памятных датах, связанных с исто-
рией России, об открытиях и достижениях 
наших соотечественников. Это помогает 
формировать гражданскую идентичность 
и уважение к духовным и культурным цен-
ностям страны, воспитывать ребят, кото-
рые в будущем будут успешно решать те 
сложные и важные задачи, которые стоят 
перед Россией.

Единые 
государственные 
учебники позволят 
избежать разночтений 
и дать качественные 
знания всем 
школьникам. 

- До конца 2025  года будут 
подготовлены государственные 
учебники по всем обязательным 
предметам, что позволит обе-
спечить качество, единство об-
разовательного пространства. 
Полный переход на новые учеб-
ники планируется осуществить 
в ближайшие пять лет, - говорит 
глава Министерства просвещения 
РФ Сергей Кравцов. - Нами уже 
создан первый единый государ-
ственный учебник по новейшей 
истории для 10 - 11-х классов. Он 
содержит два полностью синхро-
низированных курса - «Историю 
России» и «Всеобщую историю». 

Почему начали именно с исто-
рии? В мае 2021 года эксперты 
проанализировали рабочие про-
граммы по истории в школах раз-
ных регионов страны. Почти все 
они различались по содержанию. 
Мало того, почти в половине про-
грамм не было таких, казалось 
бы, очевидно необходимых тем по 
истории Великой Отечественной 
войны, как героическая защита 
Брестской крепости или оборо-
на Севастополя, Нюрнбергский 
процесс над нацистскими пре-
ступниками или суть плана «Бар-
баросса». 

С едиными образовательными 
программами и учебниками та-
кие ситуации исключены. Учеб-
ники истории для 11-го класса 
доставлены во все регионы к на-
чалу учебного года. 

Учителя истории отмечают со-
временный, структурированный и 
доступный подход к содержанию. 

Много живых историй, рассказов 
о людях и интересных фактов, 
меньше, чем раньше, дат и су-
хой статистики. По QR-кодам от-
крываются архивные документы, 
фото и видео по каждой теме. 
История - это же один из самых 
захватывающих и вдохновляющих 
школьных предметов!

Если семья переедет в другой город, ребенку 
не придется догонять сверстников или проходить 

темы по второму разу - у всех единые программы. 

Как меняется 
российское 
образование

ЦИФРЫ 
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Более 65 тысяч 
учителей

 тестировали
 программы 

для 1 - 9-х 
классов, 

более 15 тысяч - 
программы 
для 10 - 11-х 

классов. 

405 
рабочих 
программ 
по учебным 
предметам 
подготовлены 
к 1 сентября. 

 ■ О ВАЖНОМ

История без Брестской крепости? 
Такого уже не будет! 

И еще одно новшество, на 
которое обратил внимание 
научный руководитель Инсти-
тута всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян: почти 
треть тома по всеобщей исто-
рии посвящена странам Азии, 
Африки и Латинской Амери-
ки. Это позволит школьни-
кам узнать мир во всем его 
разнообразии. И, разумеет-
ся, вклад России в мировую 
историю отражен на страни-
цах нового учебника.
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Ценности

Навигаторы детства:

Чем занимаются советники по воспитанию
Новая должность появилась  
во всех школах России и многих 
колледжах и техникумах.

Воспитанию в российской системе образования сей-
час уделяется огромное внимание. В школах всех ре-
гионов страны, а также в трех тысячах колледжей и 
техникумов в этом учебном году работают советники 
директоров по воспитанию. Они становятся связую-
щим звеном между детьми, учителями и родителями.

- Именно советник - организатор школьного театра, 
спортивных секций, различных кружков, интересных 
просветительских мероприятий. Он - проводник в 
мир возможностей, которые открывает государство 
для каждого ребенка. Он - наставник, помогающий 
объединить школьный коллектив в дружную команду 
и выстроить личную траекторию развития каждо-
го подростка, - считает министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. 

Советники по воспитанию находятся в постоян-
ном диалоге с детьми, вовлекают их во всероссийские 
проекты, развивают школьные медиацентры, спор-
тивные, театральные и киноклубы. И обязательно 
взаимодействуют с родителями, чтобы найти ин-
дивидуальный подход к каждому ребенку и раскрыть 
его творческий потенциал. С педагогами они делятся 
опытом и генерируют совместные идеи - этому по-
могает участие советников в форумах федерального 
уровня. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Любовь к труду  
по учебнику 
не привить   

Закон о привлечении детей к общественно полез-
ному труду в школе был подписан Президентом РФ 
Владимиром Путиным в августе 2023 года. Что это 
значит? Школьники будут сажать деревья и цветы, уби-
рать школьную территорию, столовую или спортзал, 
оформлять класс к мероприятию, создавать костюмы 
для театральной постановки, помогать в библиотеке 
или музее... Отдельного разрешения родителей на это 
не требуется. 

К трудовому воспитанию, по словам Ольги Казако-
вой, председателя Комитета Государственной Думы по 
просвещению, можно отнести и участие в экологиче-
ских акциях, и помощь старшему поколению, и уход за 
памятниками. 

Участие в общественно полезном труде позволит уче-
никам попробовать себя в разных сферах и получить раз-
носторонний опыт, считают в Министерстве просвещения. 
А многие родители вспоминают свои школьные годы: да 
мы же тоже прибирались в классах, сажали деревья во 
дворе! Действительно, то, что для современных школьни-
ков в новинку, для предыдущих поколений - естественная 
часть школьной жизни. Тем более что взаимопомощь и 
созидательный труд входят в число традиционных цен-
ностей, на воспитание которых нацелена школа. 

Цифровое образовательное 
пространство тоже должно 
быть единым. А также безопас-
ным. Именно поэтому Минпро-
свещения и Минцифры создали 
федеральную государственную 
информационную систему «Моя 
школа» для учителей, родителей 
и школьников. Она поможет изба-
виться от излишней бюрократии, 
даст равный доступ к качествен-
ному образовательному контен-
ту и сервисам на всей террито-
рии страны. И ни в коем случае  

не заменит личное общение педа-
гогов с детьми, мамами и папами. 

- В эпоху цифровизации в до-
полнение к традиционным ин-
струментам нужно использо-
вать достоверные, прошедшие 
серьезную экспертизу электрон-
ные ресурсы. Поэтому в школах 
запущена государственная ин-
формационная система «Моя 
школа». Уже более 800 тысяч 
педагогов и более 870 тысяч уче-
ников зарегистрировались в ней. 
На платформе педагог получает 

доступ к Библиотеке цифрово-
го образовательного контента, 
который прошел экспертизу,  - 
рассказал о сути новшества ми-
нистр просвещения РФ Сергей  
Кравцов. 

ВОЗМОЖНОСТИ ФГИС 
«МОЯ ШКОЛА»: 

• электронный школьный 
дневник, журнал, расписание, 
а также облако для файлов и 
инструменты для работы с до-
кументами; 

• совместная работа педагогов 
с документами в режиме реаль-
ного времени; 

• портфолио учеников;
• тесты и тренажеры для от-

работки знаний;
• библиотека цифрового обра-

зовательного контента, в которую 
входят материалы для учителей 
и учеников по всем предметам: 
тексты, графика, аудио и видео. 

С начала года пользователи об-
ратились к ней уже более мил-
лиона раз! Учитель географии  

гимназии имени Подольских кур-
сантов в Московской области, фи-
налист проекта «Классная тема!» 
Павел Красновид назвал ее по-
лезным и удобным инструментом, 
позволяющим удивлять учеников 
и строить занятия по-новому. 

Развивается и платформа «Сфе-
рум»  - в ней уже более 15 мил-
лионов пользователей. Они об-
мениваются образовательным 
контентом, создают сообще-
ства школ и классов, проводят 
онлайн-уроки. 

 ■ В СЕТИ

Моя цифровая школа

 ■ ВЗГЛЯД ПРАКТИКА

Главный результат -  
поступки детей
Своим мнением с «КП» 
поделилась Алла ВОЛКОВА, 
учитель физики  
и информатики, заместитель 
директора гимназии № 12 
Липецка:

- Полное название должности - советник 
по воспитанию и взаимодействию с детски-
ми объединениями. И вторая часть работы 
является не менее важной. Современная 
школа ориентирована не только на передачу 
знаний, умений, навыков. Огромное внимание 
уделяется воспитанию ребенка, развитию 
его способностей. Причем одаренность мо-
жет быть проявлена в абсолютно разных 
областях. Это может быть академическая 
одаренность, одаренность в музыке, искус-
стве, спорте. Именно советник по воспита-
нию должен показывать родителям, детям 
и педагогам новые варианты развития. И на-
правлять ребенка туда, где ему действительно 
интересно, открывать ему возможности. Не 
случайно конкурс для отбора советников 
называется «Навигаторы детства». 

- Нужен ли советник по воспитанию во 
всех школах? Или, возможно, только в 
крупных, в гимназиях и лицеях? 

- Позиция Министерства просвещения - у 
ребенка должны быть равные возможности. 
Независимо от того, в какой школе он учится: 
малокомплектной сельской, крупной город-
ской, гимназии или лицее. Поэтому, конечно, 
во всех школах такие советники должны 
быть. На мой взгляд, в крупных школах они 
должны находиться только на этой долж-
ности, не являться совместителями. Иначе 
при огромной нагрузке учителя и классного 
руководителя на работу советника по вос-
питанию останется мало времени. А вот в 
школах, где немного детей, возможно, это 
будут совместители. Но проекты Российского 
движения детей и молодежи, «Орлят России», 
конкурс «Большая перемена» должны быть 
доступны каждому ребенку. 

- Что изменилось с появлением совет-
ника по воспитанию в вашей гимназии? 

- Появилось больше детских активно-
стей, причем инициаторами многих про-
ектов являются ученики. Но до этого с 
ними была проведена работа советника. 
Она заметна по тем поступкам, которые 
совершают дети. Наверное, это главный 
результат воспитания. 

Огромное внимание сейчас уделяется  
развитию способностей и талантов  

каждого ребенка. 
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КОНКРЕТНО

Более 30 тысяч 
советников
 по воспитанию работают 
в школах, техникумах 
и колледжах России. 
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Достижения

 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ

Грандиозная выставка «Россия» откры-
лась 4 ноября на ВДНХ. Достижениям 
нашей страны в области образования 
посвящена иммерсивная экспозиция, за-
трагивающая темы от дошкольного до ву-
зовского образования, а также отдельные 
выставочные пространства  - «Квантори-
ум», «Точка роста», «IT-куб», «Школьный 
спортзал». Гости 57-го павильона ВДНХ 
смогут «побывать» в федеральных детских 
центрах «Артек», «Орленок», «Смена», 
«Океан», «Алые паруса» и поучаствовать 
в мастер-классах.

Наши дети - золотые! 

Российские школьники 
блестяще выступают 
на международных 
олимпиадах.

- Мы вошли в десятку ведущих 
стран по качеству школьного обра-
зования в мире, - заявил министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов. 

Одно из самых ярких дости-
жений системы российского об-
разования - победы школьников 
на международных олимпиадах. 
Юные физики, химики, астроно-
мы доказывают всему миру, на-
сколько они талантливы и какие 
возможности для развития одарен-
ности каждого ребенка созданы 
в России. 

 ■ ХРОНИКА ПОБЕД

31 медаль завоевали российские школьники на 
шести международных олимпиадах в 2023  году: 
22 золотые, 8 серебряных и 1 бронзовую. До конца 
года наши таланты поборются за медали еще в двух 
международных олимпиадах - по астрономии и есте-
ственным наукам.

• Биология: на Международной олимпиаде 
в Эль-Айне (ОАЭ) наши школьники завоевали 4 меда-
ли - 3 золотые и 1 серебряную.

• Химия: на 55-й Международной олимпиаде 
в Цюрихе (Швейцария) российские подростки получили 
3 золотые и 1 серебряную медаль. 

• Физика: на 53-й Международной олимпиаде 
в Токио (Япония) 5 золотых медалей выиграли участ-
ники из России. 

- Хорошо, что в российской системе образования 
сохраняется дифференцированный подход, у ребят 
есть возможность в соответствии со своими способ-
ностями и интересами себя реализовать,  - счита-
ет Иван Иоголевич, замдиректора Физтех-лицея 
им.  П.  Л.  Капицы по олимпиадному движению.  
Три медалиста учатся в этом лицее. 

• Математика: на 64-й Международной олимпиаде 
в Японии 5 золотых и 1 серебряную медаль получили 
наши школьники. 

• География: на 8-й Европейской олимпиаде в Бел-
граде (Сербия) сборная России завоевала 8 медалей - 
2 золотые, 5 серебряных и 1 бронзовую. 

• Информатика: на 35-й Международной олимпиа-
де в Венгрии 4 золотые медали завоевали россияне. 
Это Гимран Абудуллин и Валерий Родионов из 
Казани, а также москвичи Иван Пискарев и Антон 
Степанов.

- Борьба была очень напряженной, российские 
школьники продемонстрировали волю к победе. По 
итогам первого дня самый младший из них, Гимран, был 
в «серебряной зоне», он так разозлился в хорошем 
смысле этого слова, что смог догнать,  - рассказал 
директор Высшей школы программной инженерии 
и руководитель Центра развития IT-образования Мо-
сковского физико-технического института Алексей 
Малеев. 

- Этот великолепный результат еще раз доказывает, 
что у нас создана эффективная система выявления 
и поддержки талантов, по всей стране появились 
условия для развития ребят и изучения передовых 
технологий и научных достижений. Продолжать по-
добную работу очень важно в условиях формирова-
ния технологического суверенитета страны, - оценил 
победу министр просвещения РФ Сергей Кравцов. 

 ■ КСТАТИ

Недавно глава Минпросвещения пред-
ложил создать программу поддержки по-
бедителей международных олимпиад и 
Всероссийской олимпиады школьников, 
а также учеников, которые набрали на 
ЕГЭ более 95 баллов. Они смогут пройти 
стажировки в госкомпаниях, посетить ве-
дущие научные центры. Первым таким ви-
зитом стала встреча триумфаторов олим-
пиады по биологии в ОАЭ с руководителем 
Федерального медико-биологического 
агентства Вероникой Скворцовой и 
учеными-биологами. 

- Для нас очень ценны такие стажи-
ровки. Мы можем своими глазами уви-
деть лаборатории, людей, которые там 
работают,  - поделилась впечатлениями 
золотая медалистка Алиса Тимонина, 
выпускница московской школы Центра 
педагогического мастерства, а теперь 
студентка биофака МГУ.  ■ КОММЕНТАРИЙ ПЕДАГОГА

Олимпиады - это вызов 
для одаренных учеников 
Какую роль в мотивации и развитии одаренных 
учеников играют олимпиады разного уровня? 
Вероника МУШКАРИНА, учитель иностранного 
языка в лицее № 95 Челябинска, уверена: 

- Задания олимпиадного уровня сложности отличаются от заданий 
на уроке. Это своеобразный вызов для одаренных учеников: «За-
дачки на уроке я щелкаю как орешки, а это уже что-то посложнее, 
что-то другое, нетипичное… справлюсь ли я?» Также присутствует 
элемент соревновательной игры: «Какое место я займу?» Мне кажет-
ся, очень важно принимать участие в олимпиадах разного уровня, 
будь то городской или международный этап, с позиции «сверить 
ориентиры»: где в этой системе координат нахожусь я, а где свер-
стники из моего города, области, страны. 

- Какие еще возможности для раскрытия талантов есть у 
школьников с выдающимися способностями? 

- Помимо уроков, на которых реализуются методики, направленные 
на обучение детей разного уровня подготовки, например, диффе-
ренцированное, личностно ориентированное обучение, существуют 
и система дополнительного образования, и профориентационная 
работа. Не говоря уже об образовательных возможностях вне стен 
школы: «Кванториумы», IT-кубы, театры и музеи. Возможностей дей-
ствительно много, благодаря им можно выстраивать индивидуальную 
траекторию развития для одаренных детей.

- Что бы посоветовали таким детям и их родителям? 
- Мое убеждение - все дети талантливы и одарены! Каждый в чем-

то своем. Самое сложное для нас, взрослых, как можно раньше 
это увидеть и поддержать. Очень важно разговаривать с ребенком 
и знать, что ему нравится. Например, если ученик математически 
одарен, ему могут не нравиться занятия по шахматам, но он за-
интересуется лего-конструированием, 3D-моделированием или IT. 

 ■ НАГРАДА 

В школы возвращаются  
серебряные медали

Лучшим выпускникам 2024 года будут вручать не 
только золотые, но и серебряные медали. Медали «За 
особые успехи в учении» II степени получат ученики, 
в чьих аттестатах не более двух оценок «хорошо», 
а все остальные - «отлично». И набравшие не менее 
60 баллов за ЕГЭ по русскому языку и еще одному 
предмету.

Если ребенок учился на отлично все школьные годы, 
проявил неординарные таланты и способности, но в 
выпускном классе получил одну или две четверки, это 
не повод оставлять его без награды. Наоборот, надо 
поощрить, замотивировать на дальнейшие успехи. 
Мотивация не только психологическая: по предвари-
тельной договоренности с Минобрнауки, за золотую 
медаль выпускник сможет получить дополнительно 
5 баллов к ЕГЭ, а за серебряную - до 3 баллов. 

Пятеро наших 
золотых медалистов 

Международной 
олимпиады по физике 
в Японии: Вячеслав 

Бобков, Роман Бурцев, 
Всеволод Доля, 

Александр Ершов 
и Егор Потапов.

Никита Петров из Казани 
завоевал «золото»  
на Международной  

химической олимпиаде 
в Швейцарии.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Более 400 новых школ 
планируется построить в 2023 году,
 в 1760 - сделать капитальный ремонт.

школ
 имеют 
свои 
спортивные 
клубы. 

85% Более 32 
тысяч 
школьных 
театров
появилось по всей стране.
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Победы школьников на международном 
уровне повышают престиж нашего образования?

Да, победы
 наших 
ребят - это 
гордость всей 
страны

Трудно сказать, 
но это - пример 
для школьников

Все еще 
есть куда 
стремиться

Мы уже давно 
на одной 
ступени 
с мировыми
 лидерами
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Будущее

Школьникам покажут 
профессиональные горизонты 

Единая система 
профориентации 
с нового учебного 
года введена 
для всех учеников 
начиная с 6-го класса.

И еще одно новшество в 
школах - единая система проф-
ориентации. Все ученики на-
чиная с 6-го класса посещают 
занятия «Россия  - мои гори-
зонты». Введены они для то-
го, чтобы ребята могли позна-
комиться с перспективными 
профессиями, встретиться с 
взрослыми, достигшими успе-
ха в разных отраслях, узнать 
о современном рынке труда. 

Напомним, что в мае 
2023  года Президент РФ 
Владимир Путин поручил 
актуализировать программы 
профориентации школьников.

- С нового учебного года 
во всех школах внедряется 
единая модель профориен-
тации - профориентационные 
минимумы. Каждая школа вы-
берет один из его уровней: ба-
зовый, основной или продвину-
тый. В рамках профминимума 
в 6 - 11-х классах еженедельно 
по четвергам будут проходить 
занятия по профориентации 
«Россия  - мои горизонты»,  - 
рассказал подробности гла-
ва Минпросвещения Сергей 
Кравцов. 

Для ребят также проводятся 
профориентационные диагно-
стики и отраслевые занятия. 

- Этот проект - ответ на за-
просы родителей! - прокоммен-
тировал «КП» Алексей Гусев, 
ответственный секретарь Ко-
ординационного совета Нацио-
нальной родительской ассоци-
ации. - Профориентацией надо 
заниматься как можно раньше 
и самыми разными способами! 
Это и теоретическое знаком-
ство с современными профес-
сиями, и экскурсии на пред-
приятия и в институты. Очень 
важно профтестирование. 
Обычно его проводят в 8-м 
классе. Я считаю, что нужно 
проводить трижды  - не толь-
ко в 8-м классе, но и раньше, 
и позже, чтобы посмотреть 
устойчивость предрасполо-
женности ребенка к той или 
иной профессиональной дея-
тельности. 

 ■ ТРАЕКТОРИЯ

Выпускники 
стремятся в колледжи! 
Проект «Профессионалитет» 
расширяется, а среднее 
профессиональное образование 
становится модным. 

Колледжи и техникумы в последние несколько лет 
не просто востребованы у старшеклассников - они в 
моде! Новый импульс среднее профессиональное об-
разование (СПО) получило благодаря федеральному 
проекту «Профессионалитет». Он реализуется по ре-
шению Президента Российской Федерации Вла-
димира Путина и нацелен на создание принципиально 
новой модели подготовки квалифицированных кадров. 

В этом учебном году «Профессионалитет» расшири-
ли, появились новые кластеры по самым актуальным 
специальностям. Обучение ведется с использовани-
ем передовых технологий и в неразрывной связке с 
предприятиями - в этом суть нового подхода к СПО. 
Работодатель напрямую участвует в учебном процессе. 

Развивается чемпионатное движение - ребята де-
монстрируют, чему научились, становятся частью 
профессионального сообщества. В Великом Новго-
роде завершился чемпионат высоких технологий, 
недавно завершился Национальный чемпионат среди 
инвалидов и людей с ограниченными возможностями 
здоровья «Абилимпикс», и совсем скоро - в ноябре - в 
Санкт-Петербурге состоится финал чемпионата «Про-
фессионалы». 

- Больше 60 процентов выпускников девятых клас-
сов идут в колледжи. Это не значит, что они потом 
не продолжат обучение в вузах. Но значительная 
часть молодых людей после окончания колледжа 
идет работать. И это тоже очень важно, потому что 
у молодых людей поменялся запрос. Это прежде 
всего запрос на получение конкретной профессии, 
которая будет приносить конкретные деньги. Теперь 
надо, чтобы мы соответствовали этому запросу. 
Должно быть качественное образование, соответ-
ствующее оборудование и самое главное, что отлича-
ет «Профессионалитет», - трудоустройство. Человек 
должен после окончания колледжа сразу получать 
работу, - подчеркнул первый заместитель министра 
просвещения РФ Александр Бугаев.

«ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» В ЦИФРАХ
• 149 новых кластеров проекта «Профессионалитет» открылись в России в этом учебном году, еще 71 кластер продолжил свою работу.
• Более 900 колледжей объединены в кластеры.
• 68 регионов России участвуют в проекте, на будущий год присоединятся еще 11.
• 24 отрасли получат сотрудников благодаря «Профессионалитету», в том числе IT, 

радиоэлектроника, сельское хозяйство, туризм, креативные индустрии, медицина, маши-
ностроение, металлургия, железнодорожный транспорт, легкая промышленность, атомная 
отрасль, фармацевтика, лесная промышленность, строительство.

Патимат ОМАРОВА, декан 
факультета специального 
(дефектологического) обра-
зования Дагестанского госу-
дарственного педагогическо-
го университета, победитель 
конкурса «Лидеры России»: 

- Какие навыки и компетенции 
нужны в XXI веке? Какие профес-
сии станут профессиями буду-
щего? Как эффективно готовить 
профессионалов для реального 
сектора экономики? Эти вопросы 
имеют первостепенное значение 
для нашей страны, а федеральный 
проект «Профессионалитет» - весь-
ма перспективный ответ на них.

Почему так важно развивать 
«Профессионалитет»? Прежде 
всего это возможность подготов-

ки специалистов с сокращенными 
сроками обучения в партнерстве 
с работодателями. Вовлеченность 
работодателей способствует га-
рантированному трудоустройству 
будущего выпускника колледжа.

Как член Всероссийско-
го сообщества наставников-
просветителей, рада отметить, что 
это еще и упор на наставничество, 
понимание роли которого так воз-
росло в Год педагога и наставника 
благодаря позиции нашего прези-
дента и активному продвижению 
Министерством просвещения РФ.

Ибо, на мой взгляд, рядом с мо-
лодым человеком или девушкой 
на начальных этапах их профес-
сионального становления должен 
быть мудрый и вовлеченный чело-

век, готовый делиться знаниями и 
опытом, вкладываться в развитие 
личности своих воспитанников. 

Как абсолютно влюбленный 
человек в Конкурсное движение 
профессионального мастерства 
людей с инвалидностью «Абилим-
пикс», хочу отметить, что это еще 
и новые возможности профессио-
нального развития и трудоустрой-
ства студентов с ОВЗ. Современ-
ное оборудование, цифровые 
технологии позволяют сделать 
это более доступным. 

Благодаря «Профессионали-
тету» все меньше сложностей с 
материально-техническими воз-
можностями инклюзивного про-
фессионального образования, 
но нам еще нужна работа по раз-

витию позитивного инклюзивного 
сознания граждан. 

И здесь важно отметить, что 
«Профессионалитет»  - это еще 
и шанс для наших ребят, возвра-
щающихся с СВО и, к сожалению, 
в результате полученных травм 
и инвалидности либо по причине 
смены своих профессиональных 
интересов нуждающихся в бы-
стром овладении профессией.

Сегодня «Профессионалитет» 
нам жизненно необходим. Он по-
зволяет обеспечить процесс им-
портозамещения необходимыми 
кадрами, адаптироваться к миру 
неопределенности с высокой ско-
ростью изменений и конкуренции, 
с осознанием России как мировой 
державы.

ПОЛЕЗНАЯ 
ССЫЛКА

И н ф о р м а -
ция о проекте 
«Профессио-
налитет»  - 
на портале 
япроф.рф.

 ■ МНЕНИЕ НАСТАВНИКА

В меняющемся мире надо 
быстро осваивать новые навыки 

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов считает 

профориентацию одним из приоритетов 
для современной школы. 

У выпускников 
сейчас есть все 

возможности для 
того, чтобы получить 

востребованную 
и интересную 
профессию.
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 СПО - это хорошая альтернатива 
высшему образованию 

 Рабочие профессии стали 
интересовать выпускников 

 Престиж СПО сильно вырос 
 Теперь СПО ассоциируется с развитием и успехом 

Как он повлиял на развитие 
среднего профессионального 
образования?

В России продолжает развиваться 
проект «Профессионалитет». 

42,9

26,2

16,7
 14,3
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Кристина БЕРБАСОВА  
(«КП» - Нижний Новгород»)

Анастасии не впервые 
пришлось спасать 
человека вне работы.

Пассажиры самолета, ле-
тевшего из Антальи в Ниж-
ний Новгород, стали свиде-
телями настоящего подвига. 
За полтора часа до посадки в 
аэропорту Чкалов 61-летне-
му мужчине в экономклассе 
неожиданно стало плохо. К 
счастью, на борту оказалась 
врач Анастасия Князева, ко-
торая смогла спасти пасса-
жиру жизнь.

БОРТПРОВОДНИЦА 
ПОДОШЛА К ПАССАЖИРУ 
ТРИ РАЗА ЗА 10 МИНУТ

В тот день женщина вме-
сте с подругой летела домой 
из долгожданного отпуска. 
Перелет был ранний, по-
этому большую часть пути 
врач проспала, а когда про-
снулась, то сразу заметила 
неладное.

- Я увидела, что стюардесса 
очень часто подходит к пас-
сажиру, который сидел на 
соседнем ряду прямо передо 
мной. Она постоянно прино-
сила ему воду и спрашивала, 
как он себя чувствует. За 10 
минут бортпроводница по-
дошла к мужчине раза три, 
поэтому я решила узнать, что 
случилось, - рассказала «КП» 
- Нижний Новгород» замес- 
титель главного врача Городс- 
кой клинической больницы 
№39 Канавинского района 
Анастасия Князева.

МУЖЧИНА БЫЛ  
БЕЗ СОЗНАНИЯ

Едва Анастасия подошла к 
пассажиру, то поняла, что он 
без сознания. Мужчина уже 
был посиневшим вплоть до 
кончиков пальцев и ушей, а 
дыхание было частым и по-
верхностным. На вопросы 
мужчина не реагировал, пощи-
пывания и похлопывания по 
лицу тоже не помогали привес- 
ти его в чувство. Тогда Анаста-
сия попыталась прощупать на 
запястьях пульс, но неудачно.

- Мужчина такой крупный 
был и отечный. Я думаю, ну 

все, понятно. Ситуация сло-
жилась абсолютно невеселая, 
- вспоминает нижегородский 
врач. - Я попросила тонометр у 
экипажа. На одной руке давле-
ние не измерялось никак, а на 
второй руке давление крайне 
низкое - 70 на 50, потом во-
обще упало и стало 60 на 40. 
Пульс прощупывался только 
на сонной артерии и был уча-
щенный - 135 - 140 ударов в 
минуту где-то.

Взглянув на все симптомы, 
Анастасия предположила, что 
у мужчины тромб в легочной 
артерии. После у экипажа врач 

попросила аптечку, потому что 
действовать надо было срочно - 
пассажиру требовалось расши-
рить сосуды и разжижить кровь.

- Я ведь, когда его осматри-
вала, еще заметила под фут-
болкой на груди рубец. Скорее 
всего, какое-то вмешательство 
было, то есть, возможно, еще 
у него и сердечно-сосудистая 
недостаточность, - объяснила 
Анастасия Князева.

ПАССАЖИР: «У МЕНЯ 
ДАВИТ В ГРУДИ»

Стюардессы и врач также 
попытались осмотреть вещи 
мужчины, но никаких лекарств 
у него при себе не было. Теле-
фон разблокировать тоже не 
удалось, чтобы позвонить род-
ственникам.

- За 10 минут до посадки на 
кислороде он пришел в себя 
ненадолго. Сказал, что его зо-
вут Владимир и в аэропорту его 
должен встречать сын. Еще он 
успел сказать, что у него в груди 
давит и болит. И хотя речь была 
спутанная, я его поняла, - рас-
сказала Анастасия.

Через пилота в аэропорт 
срочно вызвали реанимаци-
онную бригаду. С помощью 
врача, оказавшегося на борту 
самолета, мужчина дотянул до 
приземления в Нижнем. Его 
в экстренном порядке госпи-
тализировали и отправили в 
больницу.

- На следующий день я со-
звонилась с коллегами, они 
рассказали, что это очень здо-
рово, что я оказалась рядом. 
Выяснилось, что он очень тя-
желый пациент, у него было 
коронарное шунтирование, 
гипертоническая болезнь 4-й 
стадии, анамнез сахарного 
диабета и ишемическая бо-
лезнь сердца. В общем, уди-
вительно, почему он летел 
один и совершенно без ка-
ких-либо препаратов, - под-
черкнула врач.

ДВА ДНЯ БЫЛ  
В РЕАНИМАЦИИ

Два дня мужчина провел в 
реанимации на ИВЛ, у него 
развился отек легких. И все же 
мужчина остался жив и нака-
нуне был выписан домой для 
амбулаторного лечения.

- Мне написала жена этого 
мужчины и поблагодарила от 
всего сердца за помощь. А я 
что? Я была только рада по-
мочь человеку, ведь это мое 
призвание, - подытожила Ана-
стасия Князева.

Как призналась Анаста-
сия, ей не впервые пришлось 
спасать человека вне работы. 
Однажды она помогала жен-
щине на остановке, та упала в 
эпилептическом припадке. А 
в другой раз помощь понадо-
билась мужчине на турбазе, у 
него случился инсульт.

Виктор ПРАВДИН  
(«КП» - Пермь»)

Кавалер ордена  
Мужества  
рассказал о съемках 
заключительного эпизода 
«Реальных пацанов».

На телеканале ТНТ показали за-
ключительную серию «Реальных па-
цанов». Сериал, который длился 13 
лет, подошел к своему логическому 
завершению, и телегерои попроща-
лись со своими поклонниками.

Многих зрителей до глубины ду-
ши тронула одна из сцен последней 
серии, где герои сериала посетили 
раненых участников спецоперации в 
госпитале. Под песню группы «Смыс-
ловые галлюцинации» Николай Наумов 
раскрыл главный мотив создания се-
риала.

«О чем я думал, общаясь с этими 
ребятами, которые смотрели в мо-
лодости наш сериал? Я думал, что, 
может, где-то в кинотеатрах и есть 
богатые утонченные люди, которым 
нужны сериальные фантазии, но ре-
альность - она вот такая, какая есть. 
И живут в ней вот такие реальные 

пацаны», - произнес проникновенный 
закадровый текст Колян.

Телеграм-каналу «Прикамские витя-
зи» удалось пообщаться с кавалером 
ордена Мужества Дмитрием Бори-
совым, который принимал участие в 
съемках заключительного эпизода, 
и узнать, как родилась идея данной 
сцены и как проходили съемки.

- Дмитрий, как получилось так, 
что вы и другие ребята попали 
на съемки?

- Я и ребята с данного эпизода 
проходили реабилитацию в госпита-
ле в Москве, в госпитале была одна 
женщина-волонтер, которая однажды 
рассказала нам, что ее сын работа-
ет креативным продюсером и у него 
есть возможность показать нам, как 
проходят съемки сериала. Мы охотно 
согласились, было очень интересно. 
Нас отвезли в деревню, где снимали 
сериал, и там мы познакомились с 
Николаем Наумовым и другими участ-
никами съемочной группы. Мы с удо-
вольствием наблюдали, как создается 
сериал, общались с актерами. В этих 
съемках мы участия не принимали.

- А как вас пригласили поучаст- 
вовать в качестве артистов?

- Произошло это уже через какое-то 

время. Нам позвонили со съемочной 
группы и сказали, что у них возникла 
спонтанная идея снять данный эпизод. 
Мы согласились. Я на тот момент уже 
выписался из госпиталя, но, как узнал 
про то, что меня и ребят пригласили 
для съемок, то вернулся в Москву 
из Питера.

- Был какой-то сценарий?
- Нет, все было, как и в жизни. Мы 

не играли, а были собой. Актеры се-
риала тоже заранее ничего не за-
учивали, мы просто общались, как 
и в первую нашу встречу, но только 
под камерой.

- Какие впечатления у вас оста-
лись от участия в съемках?

- Самые теплые и позитивные. Нико-
лай прекрасно все понимает и поддер-
живает наших солдат, он рассказал, 
что многие из его друзей служат в зоне 
СВО, а он периодически отправляет 
ребятам разные ништяки, помогает. 
На видео многие из парней с ампу-
тированными конечностями, Николай 
нас подбадривал и поддерживал, ведь 
наши проблемы он знает, как никто 
другой, он поделился, что в кругу его 
близких есть человек с ограниченными 
возможностями и он прекрасно пони-
мает, насколько это тяжело.

Знай наших!

Нижегородский врач по дороге  
с отдыха спасла пассажира самолета

 ■ ШОУ-БИЗНЕС

«Все было, как и в жизни,  
мы не играли, а были собой»

Сериал длился 13 лет.
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Анастасия работает заместителем главного врача.
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У лидера Октября 
и Советской стра-
ны Владимира 
Ульянова-Ленина 
и его жены и 
соратницы На-
дежды Крупской 
не было детей. 
А вот у младшего 
брата вождя рево-
люции, Дмитрия Ильи-
ча Ульянова, в двух сою-
зах родились дочь Ольга 
и сын Виктор.

Именно родная пле-
мянница Ленина Ольга 
Дмитриевна, появив-
шаяся на свет еще при 
жизни своего велико-
го дяди, потом написала 
несколько книг о нем и 
хранила его партийный 
билет № 1.

Ее внучка, Елена Улья-
нова, экономист по обра-
зованию, хранитель пре-
даний семьи, училась во 
Франции, живет в Мо-
скве, но после 1991-го 

вместе с остальными по-
томками Ильича была 
лишена всех льгот вроде 
госдачи, крымских са-
наториев и кремлевских 
пайков.

- Я горжусь своим име-
нем. Тем, что мой пра-
дед - Владимир Ульянов-
Ленин. Я пишу о нем 

много очерков, - го-
ворила Елена. - Для 
меня в последние 
годы стали важными 
моменты, на кото-
рые я раньше не об-
ращала внимания. И 
чем больше я читаю 
про Ленина, напри-
мер, воспоминания 
близких, тети Нади 
(Крупской), тем боль-
ше меня впечатляет 
масштаб этой лично-
сти. Я считаю Влади-
мира Ильича одним 
из величайших людей 
в мировой истории.

Правнучка Ленина 
вспоминала, что ее 
бабушка, Ольга Дми-
триевна, была дея-
тельным человеком, 
в ее записной книжке 
помещалось огром-
ное число телефонов 
больших людей, а в 
их четырехкомнат-
ной квартире в «мар-
шальском доме» в Ро-
мановском переулке 

стояла кремлевская «вер-
тушка», к подъезду пода-
вали «Волгу» из «прави-
тельственного гаража», 
и госдача находилась в 
Заречье - рядом с дачей 
Брежнева. Елена верну-
лась в Россию в 1997-м, 
стала членом КПРФ, уча-

ствует в партийных 
мероприятиях.

У другого 
племянни-
ка Ленина, 
В и к т о р а 
Дмитриеви-

ча, выпуск-
ника Бауманки, 

работавшего в ВПК, бы-
ли сын Владимир и дочь 
Мария.

К этой ветви семьи 
Ульяновых принадлежит 
и праправнук Ленина Ев-
гений Александрович. Он 
стал программистом, по-
клонником панк-рока и 
в какой-то момент - оп-
позиционных митингов. 
Участвовал в протестных 
акциях 2011 года (помни-
те Болотную?). Видимо, 
революционные гены да-
ют о себе знать.

Гены Великого

Игорь ЯКУНИН

Почти у всех руководителей Великой Октябрьской социалистической революции, 
которой 7 ноября исполняется 106 лет (как и у главы Временного правительства, 
которое свергли), остались потомки - дети, внуки, правнуки, которых разбросало 
по миру. Как они живут (или жили) и главное - что наговорили о своих предках, 
вершивших историю?

Праправнук 
вождя 

пролетариата 
Евгений Ульянов 

с женой 
Ниной.

Потомки Ильича 
остались без госдачи

Дочь Иосифа Сталина Светлана 
Аллилуева, бывшая баловнем отца 
и судьбы, через 14 лет после смер-
ти «вождя народов» эмигрировала 
из СССР в США (через Индию).

В середине 1960-х в Штатах 
вышли ее знаменитые «Двадцать 
писем к другу».

«Поколение моих сверстников 
живет скучновато, мы завидуем 
тем, кто вернулся с Гражданской 
войны: это декабристы, кото-
рые еще научат нас жить, - пи-
сала Светлана. - А 
в Кремле, как в 
театре: публика, 
разинув рот, там 
аплодисменты, там 
пахнет старыми ку-
лисами, летают феи 
и злые духи, явля-
ется тень умершего 
короля и безмолв-
ствует народ».

Аллилуева с го-
речью вспоминала 
судьбу грузинской 
родни:

- Мама дружила 
со всеми Сванидзе, 
родственниками 
первой, рано умершей жены от-
ца. Почти у всех у них жизнь сло-
жилась трагически. Революция, 
политика безжалостны к челове-
ческим судьбам.

Дочь Сталина умерла в амери-
канском Висконсине, а внучка 
вождя Ольга Питерс стала Крис 
Эванс, фриком, не желающей ни 
иметь детей, ни говорить о России.

Потомки старшего сына Ста-
лина Якова Джугашвили, погиб-
шего в немецком концлагере, 
жили в Грузии, России и США. 
Один правнук «вождя народов», 
Виссарион Джугашвили, стал ре-
жиссером (фильмы «Камень» и 
«Яков - сын Сталина»), долго 
пребывал в Нью-Йорке. Дру-
гой - работающий в Москве, 
теперь художник и обществен-

ный деятель Яков Джугашвили, 
он заявил «КП», что «сталинизм - 
это когда живешь не ради себя 
любимого, ради «пожрать и от-
дохнуть», а ради блага людей, слу-
жения обществу, семье, своему 
делу». Потомки младшего сына 
Сталина Василия жили и стали 
успешными в Москве. Самым из-
вестным, пожалуй, стал внук во-
ждя, режиссер Театра Российской 
армии Александр Бурдонский (умер 
в год 100-летия революции, в 2017-
м). Он называл Сталина «шекспи-
ровским характером, сочетающим 
величие и безумие». В молодости 
относился к деду отрицательно. 
Но, повзрослев, осознал его роль 
как «исторической личности, не-
взирая на тиранию».
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Сталин с детьми - Василием и Светланой. 

На фото вверху - 
дочь Иосифа 

Виссарионовича 
Светлана 

Аллилуева. 
А слева - его внук, 
режиссер Театра 

Российской армии 
Александр 

Бурдонский.

Кровинки товарища Сталина

              Внуки Керенского     
                а внуки Троцкого     

Внучатая племянница 
Ленина Елена Ульянова. 

Ее прадед Дмитрий Ульянов - 
брат Владимира Ленина.
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Как потомки вождей 
1917 года отзываются 
о том, что сотворили 

их предки.

Иг
ор

ь 
ЗО

ТИ
Н/

ТА
СС

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

цс
ет

и 
Ни

ны
 У

ль
ян

ов
ой



Россия
www.kp.ru 13 07.11.2023 Октября

У «демона революции», 
главы Реввоенсовета Льва 
Троцкого было двое сыно-
вей и две дочери от двух 
женщин.

Старший сын Троцкого 
от союза с Натальей Се-

довой Лев Седов по духу и 
темпераменту был ближе всех к 

всемирно знаменитому отцу, с кото-
рым он последовал в ссылку. Живший в 
Берлине и умерший в 1938-м в Париже на 
операционном столе, Лев Седов из всех 
потомков вождей Октября 
оказался самым ярым кри-
тиком постреволюционной 
эпохи в Советской России.

В 1936-м во Франции сын Троцкого вы-
пустил «Красную книгу». Он утверждал, 
что в СССР ликвидируются завоевания 
Октября.

«В стране растет социальное нера-
венство. Революционный интернацио-
нализм заменен культом национальной 
государственности. Запрещены аборты, 
что при примитивной культуре и гигиене 
означает закабаление женщины. Про-
ведение такой политики невозможно на 
путях советской демократии, это требует 
кровавых расправ, фальсификаций и кле-

веты», - писал сын идеолога 
«мировой революции».

Лев Седов давал оценки 
героям восстания 1917-го 
и их «падению», арестам к 
середине 1930-х:

«В Европе представля-
ют себе Зиновьева или 
Смирнова героических 
годов русской революции. 
Но прошло 20 лет, боль-
ше половины которых па-
дает на термидорианский 
сталинский режим. Нет, 
на скамье подсудимых 

сидели лишь тени Смирнова Граждан-
ской войны или Зиновьева первых лет 
Коминтерна. Сидели разбитые, загнан-
ные люди... Суд своей фразеологией 
апеллировал... к Октябрьской революции 
и социализму. Но Вышинский (главный 
обвинитель на громких процессах перио-
да репрессий. - Ред.), который в 1917 го-
ду был меньшевиком и подписал приказ 
об аресте Ленина, враг большевизма и 
Октября, теперь требует голов вождей 
большевизма и Октябрьской революции. 
Это ли не символ!»

То, что старший сын Троцкого умер 
под ножом хирурга в частной русской 
парижской клинике, конспирологи счи-
тают «заказом Сталина».

А внук Троцкого Всеволод Волков, 
которого в Мексике именовали Эстебан 
Волков-Бронштейн, уже в XXI веке на 
конгрессе социалистов - 2007 в Дании 
заявил:

- После всего, что произошло, у меня 
аллергия на эту страну. А учение деда до 
сих пор будоражит сердца.

Этим летом он ушел на 98-м году жиз-
ни, а его дочь Нора сейчас известный 
американский психиатр.

У них аллергия на нашу страну

Будущий глава ВЧК Феликс 
Дзержинский в октябрьские 
дни 1917-го организовывал 
отряды Красной гвардии в 
Москве. Его жена Софья с 
6-летним сыном Яном тогда 
были в швейцарском Лугано. 
Позже Ян Феликсович рабо-
тал инженером-конструктором. 
Трудился в Коминтерне и в ап-
парате ЦК, до 1953-го жил в 
Кремле.

Сын Дзержинского не вспо-
минал революционные годы 
(был слишком мал), однако 
помнил отца как человека су-
рового и требовательного, но 
сердечного и заботливого.

- Отец мне прививал пре-
жде всего любовь к социали-
стической Родине, смелость, 
любовь к труду, вежливость, 
скромность. Он не любил чи-
тать мораль, а воспитывал лич-
ным примером. Больше всего 
ненавидел ложь, лицемерие 
и мещанскую сентименталь-
ность, не имеющую ничего 
общего с настоящим глубоким 
чувством, - говорил наследник 
главного чекиста страны.

По словам Яна, Феликс Эд-
мундович из частых тяжелых 
командировок писал нежные 
письма. Так, в феврале 1922-го 
глава ВЧК писал сыну:

«Поезд везет меня из Омска 
в Новониколаевск, трясет, и 
буквы мои становятся похо-
жими на твои. Они качаются 
и шлют тебе поцелуи и привет. 
Чувствую себя хорошо - работы 
много. Поцелуй от меня маму 
14 с половиной раз, а сам будь 
здоров».

Дзержинский-младший вспо-
минал о том, что не раз повто-
рял ему отец:

- Мы, коммунисты, должны 
жить так, чтобы трудящиеся 
видели - победой революции 
и властью мы пользуемся не 
для себя, а для блага и счастья 
народа.

Ян называл отца «несгибае-
мым апостолом революции», ко-
торый «любил грозу, когда море 
бушевало, а он часами сидел на 
берегу, бросая в воду камушки 
и восхищаясь этой разбушевав-
шейся грозной стихией».

Сын Дзержинского говорил, 
что от отца он слышал: «… мы 
не новая аристократия, мы слу-
ги народа».

Ян Дзержинский умер в 49 
лет и был похоронен на Ново-
девичьем кладбище. А внук 
главы ВЧК Феликс Янович 

Дзержинский стал доктором 
биологии, руководил лаборато-
рией эволюционной морфоло-
гии имени Северцова. О знаме-
нитом деде отзывался кратко 
и уважительно (так как знал 
о нем лишь из рассказов ба-
бушки Софьи Сигизмундовны). 
У него родились сын Кирилл, 
ставший ихтиологом, и дочь 
Ольга Дзержинская, заслу-
женная артистка России, кон-
цертмейстер.
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Правнук Льва 
Троцкого Эстебан 

Волков у памятника, 
установленного 

на могиле Троцкого 
в Мексике. На фото 

справа - старший сын 
«демона революции» 
от союза с Натальей 
Седовой Лев Седов.
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Сын Дзержинского Ян 
(в центре) 

и внук Феликс Янович 
(на фото справа).

А Феликс-то не железный!

    винят в революции царя, 
   не любят Россию Отпрыски 

«временного»
Сыновья Александра Керен-

ского, главы Временного прави-
тельства, которое свергли Ленин со 
товарищи в октябре 1917-го, стали 
известными людьми.

Старший сын Олег в свои 12 лет 
в январе 1918-го в Петрограде уча-
ствовал в демонстрации в поддержку 
Учредительного собрания, ссылался 
в Коми, позже через Эстонию пере-
брался в Англию, где стал всемирно 
известным инженером по возведе-
нию мостов.

Атмосферу революций 1917-го он 
вспоминал так:

- Это была сумасшедшая жизнь. Я 
стоял в толпе у дворца Кшесинской 
и слушал выступление, не уверен - 
Ленина или Троцкого. Революция в 
моей школе была встречена с вооду-
шевлением - не помню, чтобы кто-то 
высказывался против. Тогда приеха-
ли из-за границы дети Троцкого и 
поступили в нашу школу. А там все 
не очень любили большевиков. Наша 
школа на Шпалерной была передо-
вая. Мы все считали себя кадетами 
или эсерами. И этих двух мальчи-
ков начали притеснять. Да так, что 
те вынуждены были уйти. Они были 
хорошие ребята, но из-за отца им 
пришлось несладко.

А вот что сын Керенского расска-
зывал о самой революции и о том, 
что за ней последовало.

- Октябрьский переворот был очень 
страшный. Мы поняли, что все по-
гибло. Пришел наш старый друг, ад-
вокат и пригласил переехать в его 
квартиру. Отец тогда исчез. На вто-
рой день от него пришли и передали 
маме револьвер. В два часа ночи 
пришел молодой нахальный студент 
в сопровождении солдат, вызвал ма-
му и убеждал ее, что если она ему 
скажет, где отец, то он его спасет. 

К весне 1918 года исчез из продажи 
хлеб, в 1919-м еще хуже, а в 1920-м 
совсем плохо.

Внук Керенского, тоже Олег, стал 
театральным критиком, близким дру-
гом звезды балета Рудольфа Ну-
риева, сыграл своего деда в фильме 
«Красные», получившем «Оскар». 

Другой внук Керенского, Степан, 
выбрал путь рок-музыканта в Брита-
нии. Он почти забыл русский и о роли 
деда говорил по-английски:

- Многие считали, он был в ответе 
за хаос в России. Когда дед умирал 
в нью-йоркской больнице в 1970-м, 
там были медсестры русского про-
исхождения. Они отказывались да-
же прикасаться к нему - 89-летнему 
старику, умирающему от рака. Эти 
женщины тоже считали, что Ке-
ренский виноват в революции. Но 
Октябрьскую революцию начал... 
Николай Романов (последний им-
ператор. - Ред.).
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Александр 
Керенский 

и его 
старший 
сын Олег 
(на фото 
внизу). 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Андрей АБРАМОВ

ВЗЯЛИ ПРЯМО ИЗ ВЕНЫ
Скромное обаяние милли-

ардера: хлопковый спортив-
ный костюм с капюшоном, 
на ногах - рэперские крос-
совки без шнурков (предыду-
щую ночь бизнесмен провел 
в изоляторе), задумчиво-
печальный взгляд в пустоту. 
Место действия - Таганский 
суд Москвы, дата - 4 ноября. 
Самому известному бизнес-
тренеру России Аязу Шабут-
динову избирают меру пре-
сечения. Дело возбуждено 
по статье «мошенничество 
в особо крупном размере», 
по ней коучу грозит до 10 лет 
тюрьмы.

Задержали 32-летнего бло-
гера и бизнес-тренера днем 
ранее. «Золотой мальчик» 
прилетел из Вены и даже, как 
говорят, чемоданы не успел 
распаковать. Большую часть 
времени блогер живет за гра-
ницей, а в Москву заглянул, 
чтобы презентовать свое но-
вое реалити-шоу «Бизнес на 
прокачку».

- У нас учатся 20 тысяч 
студентов. Заявлений на ме-
ня всего восемь, от бывших 
учеников. То есть это мень-
ше 1%, - объясняется в суде 
Аяз. - Я бы хотел находить-
ся со своими двумя детьми и 

гражданской супругой. Готов 
содействовать следствию.

За 2023 год доход Аяза - 300 
млн рублей. Эту сумму озву-
чивает его адвокат Никита 
Апаликов. Общая же сумма 
исков к блогеру - 4 млн 125 
тысяч рублей. Адвокат от-
мечает: дескать, доходы 
бизнесмена приличные, а 
все эти заявления - не уго-
ловщина, а гражданские 
разногласия. И решать их 
нужно не полиции и ФСБ 
(делом занимается и это ве-
домство тоже), а в мировом 
суде.

Но суд непреклонен: на 
время следствия Шабутди-
нов будет в СИЗО - ближай-
шие полтора месяца.

ОТКУДА ЛАЙКИ РАСТУТ
У Аяза миллионы подпис-

чиков, а денег еще больше. 
Например, за 2021 год выруч-
ка его группы компаний «Like 
Центр» составила 7,5 млрд 
рублей (по данным Smart 

Ranking). Это в 10 с лишним 
раз больше, чем у таких об-
разовательных грандов, как 
университеты «Сколково» и 
«Синергия».

Если в двух словах, Аяз с 
коллегами продают платные 

курсы, на ко-
торых учат 
вести бизнес. 
В этом и со-
стоит главная 
претензия от 
п о т е р п е в -
ших: учили, 
да не научи-
ли.

Как вы-
яснилось, 
заявление 
в полицию 
подала быв-
шая слуша-
т е л ь н и ц а 
курсов На-
талья Ка-
листратова 

(это имя при-
водит сам «Like 
Центр»). Про-
верка по заяв-
лению началась 
еще 16 октября. 

В заявлении Калистратовой 
говорится, что ее ввели в за-
блуждение, убедив в «высо-
кой результативности обра-
зовательной программы», и 
причинили ущерб на 1,9 млн 
рублей.

Но не Калистратовой еди-
ной. Всего к уголовной статье 
пришито восемь заявлений - 
про них Аяз и говорил на су-
де. А еще, по данным Forbes, 
к компании «Like Центр» по-
дано не менее 70 гражданских 
исков - то есть люди требуют 
только возврата денег и на 
посадке Шабутдинова не на-
стаивают.

ГЛАВНОЕ - 
ВЕРИТЬ В СЕБЯ?

- Предварительно установ-
лено, что мужчина вместе с 
сообщниками (…) обещал 
научить любого желающего 
эффективной предприни-
мательской деятельности с 
получением сверхдоходов, - 
сообщает МВД.

Но суть уроков, как утверж-
дают потерпевшие, сводилась 
фактически к тому, что «надо 
верить в себя - и все полу-
чится».

Если суд признает дея-
тельность Аяза мошенниче-
ством, это станет ударом по 
всему инфоблогерскому це-
ху. И вся их работа, которая 
сейчас считается обучением, 
может быть признана пре-
ступной. Сейчас все обви-
нения в отношении «настав-
ников» возникают только в 
случаях, если они не запла-
тили налоги. Так было, на-
пример, в уголовных делах 
против Елены Блиновской, 
Валерии Чекалиной, Алек-
сандры Митрошиной.

- В отличие от той же 
Блиновской, у Аяза бизнес 
и бухгалтерия организова-
ны нормально. Несколь-
ко юрлиц, нет разных ИП, 
есть лицензия, ОООшка, 
АНОшка (АНО - автономная 
некоммерческая организа-
ция. - Ред.), - рассказывает 
Галина Горина, юрист, спе-
циализирующийся по сопро-
вождению информационно-
го бизнеса. - Да, у них были 
истории с возвратами денег, 
но это гражданско-правовая 
стезя, и непонятно, при чем 
тут полиция. На них неод-
нократно писали заявления 
на мошенничество - типа я 
вкладывал деньги, а у меня 
ничего не получилось, по-
этому они мошенники. И 
ничего из этого не выходи-
ло. Думаю, и на этот раз все 
нормально у Аяза будет.

«Главного бизнес-
тренера России» 

арестовали 
по подозрению 

в мошенничестве.

ЕСТЬ ВЕРСИЯ
Он все подстроил 
ради пиара?

- Многие считают, что это сам 
Аяз для хайпа все подстроил,  - 
сказала «КП» известный бизнес-
тренер Алена Королева.  - У 
него же 3 ноября старт нового 
продукта «Бизнес на прокачку», 
там стоимость курса - до 1,5 - 2 
млн рублей. Аязу нужно привлечь 
к себе максимальное внимание, 
чтобы активнее шли продажи.

По словам собеседницы, бло-
гер уже использовал такой ме-
тод. Эта история, кстати, попала 
в СМИ  - о том, как некий биз-
несмен хотел взыскать с Аяза 
1,5 млн рублей через суд. Яко-
бы Шабутдинов обещал, что тот 
заработает 7 млн рублей, а в 
реальности вышло меньше - вот 
из-за недополученной прибыли 
он и стал судиться.

- Я этого человека знаю. Звоню 
ему: «Может, помощь нужна с 
юристами?» А он: «Да все нор-
мально, это мне Аяз за сотруд-
ничество заплатил», - рассказы-
вает Королева. - То есть сначала 
взаправду был иск, но потом Аяз 
взял ситуацию под контроль, все 
уладил, да еще и сделал себе на 
этом рекламу.

Владимир 
ПЕРЕКРЕСТ

Весной нынешнего 
года, когда полиция 
начала «охоту» на 
известных блогеров, 
мы решили устроить 
журналистский экс-
перимент. И я пошел 
учиться к Аязу.

Начальный бесплатный 
курс называется «Кон-
центрат». Никуда ходить 
не надо - сейчас научить-
ся бизнесу, говорит Аяз, 
можно, не вставая с ди-
вана, был бы ноутбук с 
интернетом под рукой.

Итак, вебинар начи-
нается. На экране - Аяз: 
в маечке, пацанистый, 
свой в доску, с задорным 
матерком и повадками 
поп-звезды.

Вот первое задание 
для будущих миллионе-
ров. «Гуру» предлагает: 
разделите лист на три 
части. Посередине на-
пишите, какой у вас за-
работок сейчас. Слева 
проставьте число в 10 
раз меньше. А справа - в 
10 раз больше. В какой 

части вы хотите нахо-
диться?

Ясен перец, все хотят 
получать в 10 раз боль-
ше. Наставник тут как 
тут: предлагает посту-
пить к нему на платное 
обучение и готов предо-
ставить работающий биз-
нес с доходом от 100 ты-
сяч рублей.

Дальше - больше. Вот 
вам новый вопрос от 
«гуру»: какой у вас дол-
жен быть прожиточный 
минимум?

«Миллион!»  - посыпа-
лось в чате. Аяз на это 
только снисходительно 
усмехнулся. Выдержал 
эффектную паузу и, воз-
высив голос, провозгла-
сил, что ваш прожиточ-
ный минимум - полтора 
миллиона! В месяц!

Публика в экстазе. И 
Аяз тут же анонсирует 
очередную программу - 
«Увеличь прожиточный 
минимум на 1,5 - 6 млн 
рублей в месяц и более». 
Стоит этот суперкурс 
1,5 млн рублей.

Впрочем, попасть на 
обучение к самому Ая-

зу  - не у каж-
дого найдется 
столько денег. 
По его словам, 
сам он ведет 
200 человек, 
заплативших по 
5 млн рублей. Теми, кто 
попроще, занимаются 
его выпускники - факти-
чески ретрансляторы. В 
их устах бизнес проще, 
чем сбор яблок в уро-
жайный год. Вот вам па-
ра бизнес-идей от них:

- разместить объяв-
ление о продаже шубы 
чуть дороже, чем у про-
изводителя, но дешев-
ле, чем на рынке. Обяза-
тельно найдется тот, кто 
клюнет, пришлет предо-
плату, а ты из этих денег 
и шубу у производителя 
выкупишь, и себе комис-
сионные оставишь;

- посмотреть на 
Wildberries, что продает-
ся с высокой наценкой, и 
продавать то же самое, 
но с наваром поменьше.

Можно бесконечно 
спорить о качестве та-
ких курсов, но это дей-
ствительно проблема, 

на которую не обраща-
ют внимания во многих 
наших университетах: не 
просто втолковать чело-
веку книжные истины, а 
научить его делать биз-
нес на своих знаниях и 
умениях.

- Я учился в Ярослав-
ском госуниверситете, 
затем окончил маги-
стратуру Финансового 
университета при Пра-
вительстве России. Полу-
чил юридические знания, 
но меня нигде не учили, 
как зарабатывать на 
этом,  - рассказал «КП» 
управляющий партнер 
консалтинговой компа-
нии «Частные Проекты» 
Егор Пугачев. - А у Аяза 
как раз учат организа-
ции бизнеса  - рекла-
мировать свои услуги, 
продавать их, нанимать 
сотрудников, привлекать 
инвестиции…
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Путешествия, крутые машины, работающий как часы бизнес - 
Шабутдинов завлекал учеников картинками своей красивой жизни. 

Но мало кто смого заколачивать миллионы после его курсов...

Аяз, я попрошу остаться

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Как я учился в «Like Центре»

Снимок сделан в частном самолете, 
на борту которого, в воздухе, Аяз 
проводил свой тренинг. На диване 
- один из его студентов. На такую 

рекламу в соцсетях велись многие.
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 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Что заставило Пугачеву оставить де-
тей на солнечном Кипре и приехать в 
нашу ноябрьскую хмарь? Версии были 
самые разные. Одни уверяли, что пе-
вица распродает или переоформляет 
имущество (хотя это можно сделать и 
дистанционно), другие - что она решила 
лично отдать дань памяти дирижера 
Юрия Темирканова (но на похоронах 
в Санкт-Петербурге Алла Борисовна 
не появилась). Профессиональный шут 
гороховый Стас Барецкий по обыкно-
вению наплел с три короба: сообщил 
прессе, что Пугачева разводится и 
навсегда поселится в своем замке. 
И жить, мол, там будет с ним, с Ба-
рецким.

Как удалось выяснить «КП», коллеги 
Пугачевой считают, что в этой поездке 
она решала два вопроса. Во-первых, 
появился спрос на ее частные высту-
пления для обеспеченных соотече-
ственников в Дубае. Алле Пугачевой 
предлагают гонорар в €350 тыс. - то 
есть 34 млн руб. Для этого необхо-
димо отработать всего 30 минут, что 
ей вполне по силам. Деньги нелиш-
ние - Галкин* хватается за любую воз-
можность выступить, но его гонорары 
от концертов по всему миру в разы 

меньше, чем были сборы в одной лишь 
России. 74-летняя певица давно не ра-
ботала, ей нужно собрать команду, 
приготовить фонограммы-минусовки, 
бэк-вокалисток… Этим всем, мол, Алла 
Борисовна и занималась.

А во-вторых, у Пугачевой за послед-
ние годы накопилось достаточно песен, 
купленных у талантливых авторов,  - 
часть из них записана, но не доведена 
до конца, часть лежит мертвым грузом. 
Якобы в следующем году Пугачева пла-

нирует релизы нескольких треков и ей 
нужно было встретиться со звукоре-
жиссерами и аранжировщиками, а то и 
записать вокал. Неспроста ее автомо-
биль видели в Твери у студии «Салам», 
с которой она уже сотрудничала.

В прошлый раз Алла Пугачева при-
езжала в мае и пробыла на родине 
четыре дня, появившись на похоронах 
модельера Валентина Юдашкина.

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

Константин ГЛЫБА

В финале сериала 
главный герой приехал 
в госпиталь пожать 
руки раненым бойцам.

Этот сезон «Реальных паца-
нов», шедших в эфире ТНТ 
почти 13 лет, вряд ли послед-
ний. Но назвать его решили 
все же «финальным». Чтобы 
привлечь максимальное ко-
личество зрителей, которые 
помнят, как наивные ребята с 
Урала - Колян Наумов, Вован 
(Селиванов), Антоха (Богда-
нов) и другие - начинали свои 
приключения в родной Перми 
в 2010 году.

Жизнь тогда была совсем 
другая, обстоятельства, в ко-
торых жила страна, - тем более. 
«Реальные пацаны» режиссер 
Жанна Кадникова решила сни-
мать в жанре мокьюментари: 
по сути, герои были взяты «из 
народа» и помещены в слег-
ка срежиссированную реаль-
ность. Декорациями чаще 
всего служили квартиры обыч-
ных пермяков, в кадре жили и 
росли простые ребята из про-
винции. Реальные пацаны. В 
этом и был секрет успеха про-
екта - в естественности и отсут-
ствии типичного сериального 
фальшака. Хотя главный герой 
Колян и обращался в камеру, 
общаясь с публикой, по боль-
шому счету им и играть ничего 
не надо было. Просто правди-
во соответствовать времени и 
эпохе. Конечно, у проекта был 
сценарий: Марина Федункив - 
не настоящая мама Коли На-

умова, как многие считают до 
сих пор, а еще свадьбы, разво-
ды и рожденные в кадре дети - 
тоже часть сериала.

Но в остальном «Реальные 
пацаны» все эти годы шли в 
ногу со временем. И поэтому 
вполне логично, что сцена-
ристы компании Good Story 
Media решили закончить «фи-
нальный сезон» на теме СВО - 
самой животрепещущей и ак-
туальной.

В финальной серии десято-
го сезона «Реальных пацанов» 
Колян в кафе случайно встре-
чает официанта из Челябин-
ска, который просит сначала 
автограф, потом фото с Мари-
ей Шекуновой, а затем и запи-
сать видеообращение для дру-
гих реальных пацанов, недавно 
вернувшихся из Донбасса.

- А чё приветы-то переда-
вать, куда ехать? - подрывает-
ся Наумов.

После этого мы видим, 
как Колян оказывается в го-
спитале, судя по всему, не с 
актерами, а настоящими ве-
теранами СВО: под песню 
«Вечно молодой», явно от-
сылающей к фильму «Брат» 
Алексея Балабанова, дает им 
«краба», фотографируется, 
общается, шутит и трансли-
рует мысли закадровым голо-
сом. Кто-то из бойцов сидит 
на лавке с протезом вместо 

голени, кто-то просто в боль-
ничной пижаме, кто-то на ко-
стылях, кто-то в инвалидной 
коляске, кто-то без руки. У 
некоторых на груди видны 
ордена за отвагу.

- О чем я думал, общаясь 
с этими ребятами, которые 

смотрели в молодости наш 
сериал? - говорит зрителю 
Колян. - Я думал, что, мо-
жет, где-то в кинотеатрах 
и есть богатые утончен-

ные люди, которым нуж-
ны сериальные фантазии, 

но реальность - она вот такая, 
какая есть. И живут в ней вот 
такие реальные пацаны.

Из всех героев «Реальных па-
цанов» вместе с Коляном на 
встречу с военнослужащими 
поехали только полицейский 
Игорь Ознобихин и Мария 
Шекунова.

Финал случился эффект-
ным. Cценаристы впроброс 
вывели Коляна звездой, кото-
рой «не западло» сгонять в го-
спиталь и пожать руки героям 
боевых действий. Что прежде 
всего отлично характеризует 
именно его.

Увы, ни одной истории про 
реальных пацанов с фронта мы 
так в кадре и не увидели. Но 
в наше время и этот микро-
эпизод можно считать граж-
данской позицией, потому 
что большинство режиссеров 
и продюсеров по-прежнему 
продолжают отмалчиваться 
и никак не высказываться по 
поводу СВО.

Больше о последней 
серии «Реальных пацанов» 

на < стр. 11
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В последние годы супруги ведут кочевую 
жизнь, нигде не находя покоя.
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Дмитрий ПЕСКОВ:

Россияне уезжают 
и возвращаются. 
Это постоянный процесс

Приезд Пугачевой в Россию вызвал волну возмущения у отдельных катего-
рий граждан. Так, одна общественная организация потребовала допросить 
певицу на предмет финансирования ВСУ и привлечь к административной 
ответственности за «оскорбление россиян». Точки над «i» расставил пресс-
секретарь Президента РФ Дмитрий Песков. В ответ на просьбу обо-
зревателя» «КП» Александра Гамова прокомментировать ситуацию 
спикер Кремля сказал следующее:

«Родственник иноагента», во-первых, именем нарицательным не является 
и не должно являться. Второе: российские граждане выезжают в другие 
страны, работают там, возвращаются обратно в Россию, потом уезжают 
опять. Это постоянный процесс, так происходит во всех странах мира. Есте-
ственно, любой добропорядочный, законопослушный российский гражданин 
всегда свободно возвращается на свою Родину, в Российскую Федерацию. 
И так же свободно ее покидает по различным целям, будь то туризм, будь 
то желание какое-то время пожить где-то в другом месте и так далее».

Актер 
Николай 

Наумов действовал 
вроде бы по сценарию 

и на камеру, 
а получилось 

от чистого 
сердца.

«Реальный пацан» 
Колян Наумов поддержал 
ветеранов СВО

Два счастливых дня было у меня

*Признан в России иноагентом.

КСТАТИ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

После бутылки детско-
го шампанского позвонил 
бывшей воспитательнице 
из садика.

✱  ✱  ✱
- Какой у тебя тут вай-

фай?
- Кlаus 73.
- А пароль?
- Без пароля.
- Соседи будут интер-

нет качать!
- Это соседский.

✱  ✱  ✱
Рыбаки на похоронах 

коллеги умудрились еще 
и червей накопать.

✱  ✱  ✱
Почувствовала се-

бя такой крутой, когда 
написала в списке дел 
«купить землю».

Для цветов, конечно, 
но звучит хорошо.

✱  ✱  ✱
- Сарочка, к нам скоро 

придут Рабиновичи, так что 
спрячь серебряные вилки.

- Думаешь, украдут?!
- Думаю, узнают!..

✱  ✱  ✱
В семье интеллиген-

тов. Сын - отцу:
- Папа, мы не богаты 

финансово, но мы ду-
шевно богаты?

- Не позорь семью! Ду-
ховно мы богаты, духов-
но! Душевно мы больны.

✱  ✱  ✱
Женщина внимательно 

слушает мужчину, только 
когда он разговаривает по 
телефону с другой женщи-
ной.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Прожорливый жучок, чья 
«мать» всем известна из 
русской шуточной угрозы. 
7. Офис с выдачей зачеток 
студентам. 8. Глас испуга. 
10. Кузен оды. 11. «Скре-
жет железяк». 12. Какие 
часы спать не дают? 13. 
Что убивает файлы? 14. 
Изысканность роскоши. 
15. Чей сок добавляют 
в пунш? 18. Что хориста 
обогащает? 19. Цинизм в 
обратном смысле. 20. На 
чем детвора прыгает? 22. 
«... и черногорцы» среди 
пушкинских «Песен за-
падных славян». 23. Чем 
число обозначают? 24. 
Великий актер, учившийся 
в той же гимназии, что и 
Петр Столыпин с Фелик-
сом Дзержинским. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Их 

моют дожди, засыпает их 
пыль, и ветер волнует над 
ними ...». 2. Спонсор убий-
ства. 3. Что снимают на 
основе хита? 4. Военное 
затишье. 5. Какая Эмма 
пленила сердце адмира-
ла Нельсона? 6. Кот с 
замашками афериста. 9. 
История из ряда вон. 12. 
Где столуются в антракте? 
13. Преподобный Варфо-
ломей из рассказа Нила 
Геймана «Галантность». 
15. Что удаляют герою 
Тома Хэнкса из драмы 
«Голограмма для короля»? 
16. Завершение наоборот. 
17. Традиционный подарок 
педагогу на День учителя. 
18. Средство для макия-
жа. 21. «Плохи гвозди у 
меня - не вобьешь их пря-
мо. Так до нынешнего дня 
не готова ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кузька. 7. Деканат. 8. Вскрик. 10. Панегирик. 11. 
Лязг. 12. Будильник. 13. Вирус. 14. Шик. 15. Лимон. 
18. Пение. 19. Наив. 20. Батут. 22. Бонапарт. 23. 
Цифра. 24. Качалов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ковыль. 
2. Заказчик. 3. Клип. 4. Перемирие. 5. Гамильтон. 
6. Базилио. 9. Казус. 12. Буфет. 13. Викарий. 15. 
Липома. 16. Начало. 17. Цветы. 18. Пудра. 21. Рама.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Полина 
ШЕЛЕМЕТЬЕВА, 

Пермь:
- Занимаюсь 

SMM, активно 
развиваюсь 

в модельной 
сфере. Увлекаюсь 

танцами 
и социальной 
психологией. 

Мечтаю 
прыгнуть 
в Skypark 

с самой высокой 
точки, поэтому 

адреналин - 
это про меня!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если у вас точеная 
кукольная фигура, 

как у Поли, 
то вы можете позволить 

себе облегающее 
трикотажное платье. 

Осторожнее 
с прозрачностью, 

а в остальном - все тут 
во имя соблазнительно 
безупречных изгибов. 

Любые несовершенства 
для данной модели платья 
строго противопоказаны, 
они будут точно видны.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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